
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Год язданяя 46-й № 274 (11858) Среда, 21 ноября 1962 года. Цена 3 коп.

Трудовые подарки Пленуму ЦК КПСС
Потоком тфудовых подарков встре

тили открытие ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС работники промьшленных 
предприятий и новостроек, тружени
ки  сельского хозяйства.

Большую производственную побе
ду одержал коллектив харьковского 
завода «Электротяжмаш» имени 
В. И. Ленина. Здесь успешно закон
чены испытания головного образца 
турбогенератора мощностью триста 
тысяч киловатт. Этим положено нача
ло серийному выпуску таких гигант
ских влектрических машин.

Бригада горняков Эльмара Туйска 
в эстонском сланцевом бассейне от
метила открытие Пленума трудовым 
достижением. Коллектив выдал пер
вые тонны сланца сверх плана 11-ти 
месяцев. Бригада достигла произво
дительности погрузочных машин, на
меченной на поеледний год семилет
ки, а по производительности труда 
уже перешагнула и этот рубеж.

Геологи Кубани одержали еще од
ну трудовую победу. Недалеко от 
станицы Ладожской открыто новое

газовое месторождение. Из недр зем
ли получены первые тысячи кубомет
ров дешевого топлива. Газ начали да
вать скважины на месторождении, 
открытом близ станицы Вареников- 
ской. Сейчас Краснодарский край по 
разведанным запасам газа вышел на 
первое место в Российской Федера
ции.

Тридцать железнодорожных эше
лонов топлива, выданного сверх ка
лендарного плана, —  таков подарок 
Пленуму угольпшков Целинного края.

(ТАСС).

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б ЩЕ НИЕ  
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
20 ноября 1962 года Пленум Центрального Комитета 

КПСС продолжал работу.
На Пленуме началось обсуждение доклада товарища 

Н; С. Хрущева «Развитие экономики СССР и партийное руко
водство народным хозяйством».

На утреннем заседании выступили товарищи: Г. И. Воро
нов (первый заместитель Председателя Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР),.Н. В. Подгорный (первый секретарь ЦК КП Украи
ны), П. Н. Демичев (первый секретарь Московского горкома 
КПСС), А. И. Костоусов ^председатель Государственного ко

митета Совета Министров СССР по автоматизации и машино
строению), В. С. Толстяков (первый секретарь Ленинград
ского обкома КПСС), И. А. Гришманов (председатель Госу
дарственного комитета Совета Министров СССР по делам 
строительства), К. Т. Мазуров (первый секретарь ЦК КП Бело
руссии).

РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ СССР И ПАРТИЙНОЕ 
РУКОВОДСТВО НАРОДНЫМ ХОЗЯЙСТВОМ

Доклад товарища Н. С. ХРУЩЕВА ш Пленуме ЦК КПСС 19 ноября 1962 года
(Продолжение. Начало в № 273).

Планирование-незыблемый закон 
развития социалистической 

э к о н о м и к и
Товарищи! В социалистическом государстве экономика раз

вивается строго по плану. Мы постоянно совершенствуем ор
ганизацию и практику планирования.

Партия всегда придавала большое значение вопросам пла
нирования. Еше.в первые годы' Советской власти, когда за
кладывались основы народного хозяйства страны, В. И. Ленин 
указывал, что планируюшим органам отводится важная роль 
в разработке экономической политики, в организации плано
вого ведения хозяйства. Госплан, по характеристике В. И. Ле
нина, должен представлять собою «совокупность сведущих 
лю;дей, экспертов, представителей- науки и техники» и обла
дать «наибольшими данными для правильного суждения о 
делах».

Расширение масштабов народного хозяйства, быстрый про
гресс науки и техники требуют еще большего повышения 
роли и научного уровня планирования. Наша страна распо
лагает многочисленными кадрами ученых, высококвалифици
рованными специалистами во всех отраслях народного хо
зяйства, мы можем решительно поднять науку и практику 
планирования, строить всю работу по руководству производ
ством на основе экономических законов социализма. Главное 
в планировании теперь —  это наиболее рациональное и эф
фективное использование материальных, трудовых и финан
совых ресурсов, природных богатств, развитие и внедрение 
новой техники, устранение излишних издержек и потерь в 
производстве. Достижение в интересах общества наибольших 
производственных результатов при наииен1.ших затратах —  
закон нашего хозяйственного строительства, руководства со
циалистическим хозяйством и планирования.

В связи с перестройкой управления промышленностью и 
строительством, а затем и руководства сельским хозяйством 
была перестроена работа Госплана СССР и других плановых 
органов. Но эта перестройка во многом не была доведена до 
конца.

В практике плановых органов еще не преодолены послед
ствия периода культа личности, когда планы нередко состав
лялись без достаточного экономического обоснования, не всег- 
да обеспечивались материальными возможностями и ресур
сами.

Один из серьезных недостатков наших хозяйственных пла
нов состоит в том, что они не всегда основываются на тща
тельных экономических расчетах и исследованиях: темпы
развития отдельных отраслей и экономических райиов опре
деляются по сложившимся пропорциям, а порою и вовсе на 
глазок. Такой подход приводит к  просчетам в планировании. 
Как шло у нас развитие химической промьппленности в прош
лом? Эта решающая отрасль, которая имеет огромное буду
щее, своевременно не была по достоинству оценена.

Весь мировой опыт, в том числе и наш опыт за послед
ние годы, говорит о том, что новейшие достижения химиче
ской науки, особенно в производстве синтетических мате
риалов, неизмеримо повышают роль химической индустрии 
в борьбе за технический прогресс ш развитие экономики стра
ны. Химические материалы все шире пробивают себе дорогу, 
как заменители материалов, которые раньше считались неза
менимыми.

С точки зрения экономики, решающим является тот факт, 
что синтетические материалы, превосходя по многим свой
ствам черные и цветные металлы, древесину, требуют мень
ших капитальных затрат на организацию их производства и 
обходятся народному хозяйству значительно дешевле.

По моей просьбе Госплан и Комитет по химии представили 
справку с расчетами экономической эффективности примене
ния в народном хозяйстве пластических масс, как замени
телей свинца, меди, цинка, черных металлов, тканей и лес
ных материалов. Вот что следует из этой справки:

В кабельной промышленности в 1962 году можно было бы 
заменить 67 тысяч тонн свинца полиэтиленом. Капитальные 
вложения на организацию производства одной тонны свинца 
составляют 1.630 рублей, а тонны полиэтилена —  1.000 руб
лей. Каждая тонна полиэтилена заменяет три тонны свинца. 
Если на создание мощностей в 67 тысяч тонн свинца необ
ходимы капитальные вложения в размере 108 миллионов 
рублей, то на создание мощностей по полиэтилену, заменяю
щему это количество свинца, требуется только 23 миллиона 
рублей, или почти в пять раз меньше. Кроме большой эко
номии в капитальных вложениях, народное хозяйство полу
чило бы также значительную экономию на снижении стоимо
сти кабельной продукции, так как стоимость изоляции кабеля 
при применении полиэтилена снижается наполовину.

В жилищном и промышленном строительстве вместо сталь
ных газовых и водопроводных труб могут быть применены 
трубы также из полиэтилена. Капитальные вложения для соз
дания производственной мошности на одну тысячу метров 
стальных труб равны примерно 1.300 рублей, а полиэтиле
новых примерно 600 рублей, то есть в 2,2 раза меньше.

Расчеты показывают, что при организации производства 
ста миллионов метров труб из полиэтилена вместо стальных 
труб экономия на капитальных вложениях составит 72 мил
лиона рублей; при этом себестоимость труб из полиэтилена 
на 30 процентов будет ниже, чем металлических. Полы из 
полимерных материалов дешевле деревянных на 30— 40 про
центов.

Замена цветных и черных металлов в машиностроении дает 
также огромную экономию как в эксплуатационных затратах, 
так и в капитальных вложениях.

Например, в производстве высоковольтных трансформато
ров одна тонна эпоксидной смолы позволяет высвободить до 
двух тонн ме.ди и около 9 тонн горячекатаного проката. Одна 
тонна полиамидной смолы в произнодсгве санитарно-техниче
ских изделий заменяет около пяти тонн бронзы.

Применение пластических масс в машиностроении..различ
ных отраслях промышленности и строительстве снижает вес 
изделий, габариты, эксплуатационные расходы и повышает 
производительность труда.

Мы взяли правильное направление на развитие химиче
ской промышленности, увеличение производства "пластиче
ских масс, синтетических волокон и смол, минеральных удоб
рений, гербицидов и других химических средств для борьбы 
с вредителями и болезнями сельскохозяйственных растений.

В докладе о Программе партии на XXП съезде было сказано, 
что производство синтетических смол и пластических масс в 
1970-году возрастет до 5,3 миллиона тонн. Хотя после съезда 
прошло еще очень мало времени, но уже сейчас ясно, что эта 
цифра была занижена, если учесть, с какой быстротой разви
ваются химическая наука и область применения синтетических 
материалов. Даже трудно перечислить области, где все шире 
и шире будет использоваться продукция химической промыш
ленности. Она, в частности, может во многих отраслях вытес
нить древесину и почти полностью утилизировать отходы лес
ной и деревообрабатывающей промышленности. Нам надо со
хранять леса, потому что лес —  это народное богатство, и это 
богатство следует разумно расходовать.

Советский Союз обладает неограниченными сырьевыми 
возможностями для производства новых химических веществ.

Если бы плановые и хозяйственные органы глубже зани
мались экономикой, то они должны были бы определить, ког
да и в каких количествах черные и цветные металлы и другие 
материалы следует заменить синтетическими материалами, и 
всемерно развивать их производство. К  сожалению, хозяйст
венные и планирующие органы недостаточно учитывают до
стижения науки и техники, не используют .эти достижения для 
ускоренного развития тех производств и отраслей, которые 
являются экономически наиболее выгодными и перспектив
ными.

Сколько нужно построить заводов по производству полиэти
лена? Мы должны определять объем строительства не наобум, . 
а исходя из потребностей народного хозяйства и имеющихся 
возможностей.

Даже в том случае, когда уже определилась линия разви

тия нового производства, требуется немало усилий, чтобы 

освободиться от привычных представлений. Выло время, ког

да мощь государства определялась количеством производимо

го металла. Для своего времени этот критерий был правиль

ным. Но сейчас, когда созданы другие материалы, конкури

рующие с металлом, этого критерия уже недостаточно. Имен

но —  химия дает материалы более дешевые, более стойкие и 

более доступные. Эти материалы —  полиэтилен, стеклопла

сты, синтетические смолы и волокна, пластмассы —■ находят 

широкое применение и в промышленности, и в строительстве, 

и в производстве бытовых вещей.

Я уже говорил, что мы перевыполняем план семилетки по 
стали на 13, миллионов тонн, но недовыполняем план по раз
витию химической промьшленности.

Кто должен за этим следить? Для этого в первую голову 
создан специально работающий аппарат —  Госплан и Гос- 
экономсовет, но они смотрят и не видят.

Производство стали —  это как бы наезженная дорога с 
глубокой колеей, тут и слепая лошадь не свернет, потому что 
колеса поломаются. Вот и некоторые работники одели «сталь
ные шоры», С.МОТРЯТ и делают так, как их в свое время на
учили. Появился материал, который превосходит сталь и стоит 
дешевле, а они все кричат —  сталь! Сталь! Если бы мы по 
выплавке стали только ввшолнили план, но зато перевыпол-! 
няли по полиэтилену, то лучше сделали, были бы значитель
но богаче. Но .это трудно сделать, потому что в Госплане есть 
люди, которые одергивают тех. кто хочет разумно изменить 
задания по производству стали в пользу синтетических мате
риалов.

У нас, к сожалению, все еше плохо применяются меры, 
пресекающие расточигельность. А расточительность принимает 
самые различные формы —  небережливое отношение к метал, 
лу, электроэнергии, излишние затраты труда.

В некоторых городах у нас очень много уличных фонарей 
с гирляндами ламп. Это идет от барских привычек. Помещи
ки у своего въезда не один фонарь вешали Если у одного по
мещика было два фонаря, то другой вещал гри. Тут уже осве
щение не свою службу выполняло, а было своего рода укра
шением. Вот и в некоторых наших городах стоят светильники 
для украшения. Ведь нам освещение нужно не для барства, 
не для растраты .электроэнергии. Свет, товарищи, —  это труд 
шахЛра, труд нефтяника, труд газовиков. Если бы люди, ко
торые вешают люстры на улицах, понимали, что это значит, 
они по-другому относились бы к украшательству. Ведь рас
трачивается народное богатство.

Подчеркиваю, товарищи: давайте будем разумными. Паже 
когда богатства у нас будут в изобилии, мы и тогда должны 
разумно ими пользоваться, потому что в этих богатствах —  
труд людей, энергия общества!

Вы знаете, как неразумно у нас используются цветные ме
таллы на различные украшения в угоду обывательским, я бы 
даже ска.зал, купеческим вкусам Пколько понаделано тяжело
весных'люстр и решеток, поручней на кораблях, на станциях 
метро, на вокзалах. Между гем, если бы все это было сделано 
из пластмасс или из других материалов, го было бы в не
сколько раз дешевле, удобнее и красивее. Мы платим .золо
то, покупая медь за границей.

Смотрите, сколько у нас памятников поставили, a это —  
латунь, медь. Если бы Ленин мог подняться и ппсчотрезь, как 
мы расточительно тратим на памятники ценный магериал, он 
бы сказал: вы много говорите о ленинизме, но наше великое 
дело возвеличивают не памятники!

Да, величие Ленина не в монументах, а в строительстве 
коммунизма. Строительетво коммунизма —  самый замечатель. 
ный монумент Ленину!

Если сейчас, а я думаю, чго это разумно, кликнули бы 
дслич провести сбор меди, снять ее оттуда, где она не являет
ся необходимой, мы получили бы тысячи тонн меди, и ее на
до было бы лишь переплавить для более важных вешей. Во 
всяком случае это резерв, запас меди и вполне реальный.

Сравните, например, станции метро «Курская» или «Ком
сомольская», где израсходовано на отделку много меди и дру
гих цветных металлов, с новыми станциями Калужского ра
диуса. Я бы- поставил в пример архитекторам, которые полу
чали государственные премии за строительство первых стан
ций метро, труд архитекторов, строивших станции Калужско
го радиуса. Здесь архитекторы умело использовали новые ма
териалы и хорошо оформили станции в современном стиле.

Надо, наконец, покончить с поверхностным и близоруким 
подходом к развитию химической промышленности, проявить 
государственный размах и экономически грамотно оценить 
перспективность и огромную выгоду, которую получает на
родное хозяйство от развития химической индустрии.

Теперь уже не та обстановка, что была в 1958 году до май
ского Пленума. И тогда наука о химии и производстве синте-. 
тических материалов стояла у  нас на высоком уровне. Но про
изводство этих материалов велось в небольших масштабах, не 
было отработанной технологии для крупного промышленного 
производства. Теперь мы имеем большое количество закончен
ных разработкой новых технологических процессов и новых 
химических продуктов, возросли возможности хи.чического 
машиностроения. '

Нужно тщательно разобраться с состоянием дел в химиче
ской промышленности, с ходом выполнения решений майского 
Пленума ЦК КПСС. Плановым органам и Государственному 
комитету Совета Министров СССР по химии необходимо раз
работать конкретные мероприятия по ускорению развития хи
мической индустрии, особенно производства синтетических 
материалов. Этот вопрос заслуживает того, чтобы его снова 
с учетом возросших возможностей обсудить на очередном Пле
нуме ЦК КПСС.

Плановые органы не всегда исходят из необходимости ком
плексного развития хозяйства, не проявляют инициативы в 
разработке наиболее экономичных решений, часто неправиль
но определяют о-чередность строительства важнейших народно
хозяйственных объектов.

Разве правильно подошли плановые органы и Министерство 
энергетики и электрификации (ХХ’-Р к предложениям респуб
лик Средней Азии о сооружении там крупных гидростанции 
и мощных ирригационных систем? Отнюдь не по их инициа
тиве начато, например, глроительство Нурекской и Токтогуль- 
ской гидроэлектростанций, имеющих большое значение не 
только для развития экономики Средней Азии, но и всей стра
ны.

Между тем плановые органы обязаны были знать, что мно
гие районы Средней Азии располагают богатейшими возмож
ностями для дальнейшего развития хлопководства, расшире
ния садоводства и виноградарства, но эти возможности нс 
используются из-за отсутствия воды. Построив гидроэнерго
сооружения, мы дадим воду в степные районы и вольем в них 
новую жизнь. Климатические условия в Средней Азии пре
красные, строить там экономически целесообразно, капиталь
ные вложения очень быстро окупятся.

Кроме того. Средняя Азия богата минеральными ресурсами 
На базе дешевой электроэнергии имеется возможность раз
вить там крупную промышленность. Плановые органы обяза
ны все учитывать, определяя, где в первую очередь строить 
крупные гидроэнергосооружения —  в Средней Азии или, на
пример, в Сибири:

Большой спор был о том, надо ли строить Киевскую гидро

электростанцию на Днепре. А  теперь, как вы знаете, она уже 
строится. Сооружается и Днепродзержинская ГЭС, на очере

ди Каневская, Но ведь в Госплане считали в свое время, что 

эти станции строить не надо. Почему? Брали себестоимость 

киловатт-часа, к  примеру, на Киевской станции и сравни

вали с себестоимостью на Братской ГЭС. Конечно, такое срав

нение не в пользу станции на Днепре. Но разве можно так 

упрошенно подходить к  серьезному делу? Что же, разве вы

годнее было бы строить на .Украине тепловые станции и раз

вивать промышленность на донецком угле? Ничего яодобно-

( Продолжение на 2-й стр.).
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го. Донецкий ^ л ь  дорогой, так как добывается с большой 
глубины, из маломощных пластов. И электроэнергия тепло
вых электростанций на донецком угле не может конкуриро
вать с днепровской гидроэлектроэнергией. Поэтому нельзя 
складывать воробья и верблюда и считать это, за две головы.

А именно по тако.му «методу» кое-кто еще считает. Когда 
мы вмешались и настояли на строительстве Днепровского 
каскада гидростанций, нашлись «плановики», рассуждающие 
примерно таким образом: «Хрущев знает хорошо Украину, с 
ним трудно спорить, но деньги все-таки идут не туда, куда 
следовало бы направлять их в первую очередь». Что тут ска
жешь!

Кроме того, Днепр после соответствующей реконструкций 
может стать глубоководной магистралью, соединяющей Чер
ное море с Балтийским. Этот путь значительно короче, чем 
Волго-Мариинская система. Кроме того, Днепро-Бутский ка
нал западнее, здесь теплее, и этот канал в году может экс
плуатироваться дольше. По каналу многие грузы пойдут бо
лее коротким путем, чем через Средиземное море и Гибрал
тар, перевозка грузов обойдется значительно дешевле. Толь
ко зимой, когда, будут замерзать реки, мы будем нуж^даться в 
Дарданеллах и Гибралтаре, а все остальное время из Балти
ки  в Черное море и в обратном направлении грузы пойдут че
рез Днепр и Неман. Это имеет большое народнохозяйственное 
значение.

Чтобы правильно планировать, надо заглядывать вперед. 
Плановые органы делают это далеко не всегда.

Бывает и так, что при разработке тех или иных предложе
ний товарищи из Госплана и Госэкономсовета действуют по 
принципу: «Будет сделано. Деньги найдем!» А когда сред
ства действительно потребуют, то денег не оказывается. И 
тогда начинают отвлекать средства, выделенные уже на 
строительство других не менее важных объектов. Отсюда и 
невыполнение многих важных решений. Те, кому поручено 
распоряжаться денежными и материальными ресурсами, дол
жны обладать чувством высокой ответственности, мужеством 
для того, чтобы не поддакивать по всякому случаю, а строго 
руководствоваться государственными и партийными интере
сами.

Возьмем такой пример. Очень много автомашин в хозяйст
вах стоит на колодках, без шин. Создавалось немало комис
сий, которым поручалось решить так называемую «шинную 
проблему». А воз и ныне там, потому что, видимо, и эти ко
миссии попадали в плен Госплана. Предлагалось на такой-то 
год увеличить выпуск шин на такое-то количество. А незави
симо от этого готовились и принимались решения об увели
чении производства автомобилей. И получалось, что вся при
бавка по шинам уходила на комплектацию новых автомоби
лей, а многие шоферы вместо того, чтобы сидеть за рулем, 
ходят вокруг автомашин, стоящих на колодках.

Что же здесь умного! Говорят —  средств нет. Да если так, 
то уменьшите средства на металл, который идет на произ
водство авто.мобилей, выпускайте меньше автомашин, но дай
те больше средств на расширение шинного производства, и 
тогда на том же количестве автомашин можно будет перевезти 
больше грузов.

Нет, говорят, сделать это невозможно. Почему? Потому что 
в Госплане каждый следит за своей строчкой. Один «сидит» 
на автомашинах и шины его не трогают. Другой печется о 
шинах, но не интересуется другими делами. И мало думают о 
том, чтобы все увязывалось в комплексе, обосновывалось, 
чт^бымбыла достигнута, тад,сказать, полная гармония в раз
витии экономики, чтобы развивалось все в необходимых про
порциях. Это серьезный 1̂ |^ ^ |а то к , наших плановых органов.

Практика многочисленньк иАченений и поправок, вноси
мых в планы, свидетельствует о том, что бывают случаи, ког
да эти планы недостаточно обоснованы и продуманы. За это 
несут полную ответственность плановые органы. Такая прак
тика принижает значение плана как закона для предприятия, 
порождает пренебрежительное отношение к технико-экономи
ческим расчетам и обоснованиям плана, ослабляет государ
ственную дисциплину.

Планы производства и капитального строительства часто 
слабо увязаны с планами материально-технического обеспече
ния, В ряде случаев, чтобы свести концы с концами, искусст
венно занижаются нормы расхода сырья и материалов, вклю
чаются в ресурсы, скажем, на первый квартал материалы и 
оборудование с предприятий, которые вступят в действие 
лишь в третьем или четвертом квартале.

Широко распространена практика составления планов на 
основе средних статистических данных, что не позволяет 
учесть действительные возможности Того или иного пред
приятия.

Чем объясняются такие серьезные недостатки в работе пла
новых органов?

Видимо, тем, что многие работники плановых органов пло
хо связаны с местами, не знают положения дел в отраслях 
народного хозяйства, не видят и не учитывают того нового, 
что вносит практика. Работу плановых органов необходимо 
коренным образом перестроить, укрепить их квалифицирован
ными кадрами, экономически грамотными специалистами, 
умеющими видеть и поддерживать новое, обладающими необ
ходимым опытом работы в промышленности и строительстве.

Но что означает иметь опыт работы в промышленности? До
статочно ли для этого, чтобы человек какое-то определенное 
количество лет пробыл на предприятии? Нет, мы, коммунисты^ 
в понятие опыт вкладываем более глубокий смысл. Опытный 
человек —  это прежде всего человек, хорошо знающий свое 
дело, новатор, борющийся за передовое, прогрессивное, сле
дящий за развитием техники,' за научными^ достижениями, 
способный быстро и активно идти на перестройку сложивших
ся технологических схем, приемов.

Самое страшное, когда так называемые «опытные люди», 
особенно, если они работают в планирующих органах, стали 
по сути дела бюрократами. Старое, привычное проложило в 
их мышлении такие наезженные борозды, что они не могут 
из них вырваться. Подобный работник не хочет себя ничем 
утруждать. Место ему обеспечено, заработок идет, вот он и 
составляет планы по такому примерно принципу: год от года 
увеличивает на несколько процентов задания по соответствую
щей отрасли —  и спокоен. Перспективна ли отрасль произ
водства, которую он представляет, или жизнь, наука родили 
новые открытия, появились материалы, которые по качеству, 
экономическим показателям выгоднее прежних, до этого та
кому человеку дела нет.

Социалистическая система дает огромные преимущества 
перед системой капиталистической. В условиях нашего строя 
и в сфере производства, и в сфере общественных отношений 
открывается безграничный простор для роста производитель
ных сил, развития инициативы.

Капитализм развивает свое производство по жестоким за
конам конкуренции, капиталист обанкротится, будет убит, 
если в этой конкурентной борьбе он первым не внедрит но
вое, не заменит, например, цветной металл синтетическими 
материалами, не будет считать, что дешевле и ньноднее. Об
разно говоря, если он будет сидеть на бронзе и  свинце, то он 
утонет и в буквальном, и в переносном смысле слова, в то 
время как выплывет его конкурент, если он воспользуется 
современными, синтетическими легкими материалами. Бронза, 
свинец и синтетика —‘ в данном случае это частные приме
ры. Речь идет, кай вы понимаете, о более широком круге воп
росов.

Могут сказать: вот куда, мол, клонится дело, нам, видите 
ли, для более быстрого развития социалистической промыш
ленности не хватает условий конкурентной борьбы. Однако 
думать так _могут только те бюрократы, о которых только что 
говорилось,'

Что же нам необходимо сделать, чтобы в сфере планирова
ния, управления производством новое, прогрессивное встреча
ло активную и всемерную поддержку, чтобы в развитии на
родного хозяйства быстро и экономически целесообразно ис
пользовались достижения передовой науки и техники? Для 
этого предсде всего надо, чтобы весь аппарат управления был 
под постоянным контролем масс, чтобы сами массы прини.чали 
участие в реализации нового, боролись за его продвижение 
в жизнь. ,

Жизнь не стоит на месте. Каждый человв’К это хорошо 
знает по собственному опыту. Не стоит жизнь на месте и в 
области науки, техники, экономики. Вот почему, я бы ска
зал, мы должны держать лод мощнейшей лупой наблюдения, 
под огнем критики все, что мешает нашему продвижению 
вперед. Надо расчищать дорогу новым, здоровым росткам, 
чтобы они быстрее пробивались на нашей коммунистической 
ниве, росли и крен.чи. Этим задачам до.чжна быть посвящена 
вся наша деятельность. Должны быть приведены в действие 
все наши рычаги, в том числе и такие важнейшие, как мате
риальная и моральная заинтересованность каждого че.човека 
в развитии советской социалистической экономики, как пар- 
тийноч-осударственный контроль с участием широких масс, 
критика и самокритика.

В связи с этим надо серьезно посмотреть, за счет каких 
кадров укомплектовываются наши важнейшие планирующие 
органы. Часто на работу в них приходят люди прямо со сту
денческой скамьи —  из университетов и институтов. Многие 
из них не имеют производственного опыта, не знают, в чем 
основа ведения хозяйства, организации труда, системы учета. 
Эти люди не слышали шума мотора, а уже изрекают экономи
ческие «истины» и пытаются планировать производство в та
кой огромной стране, как Советский Союз. Почему это проис
ходит? Тут, видимо, в ряде случаев действуют такие силы, 
как приятельство и кумовство, когда, как в басне говорится, 
назначение происходит стараниями кумушки-лисицы, «слов
цо замолвившей у львицы».

Надо обязате.тьно сделать так, чтобы все товарищи, кото
рые заканчивают высшее учебное заведение, обязательно 
прошли производственную школу, жизненную лестницу.

Серьезная работа до.чжна быуь проведена и по улучшению 
самой методики планирования. Применяемые в настоящее 
время многие показатели плана не дают возможности доста
точно полно оценивать работу предприятий, не обеспечивают 
их . заинтересованности в более эффективном использовании 
капиталовложений и основных фондов, в выпуске продукции 
в нужном ассортименте, снижении ее себестоимости, росте 
производительности труда и улучшении качества продукции. 
Основной показатель плана —  валовая продукция —  не в 
полной мере отражает действительное положение в хозяйстве 
и приводит к тому, что для предприятий становится невыгод

ным выпускать дешевые и наиболее сложные изделия, вы
полнять план по всей номенклатуре.

Ненормальное положение сложи.чось с установлением цен* 
на npoMbiiuaeHHvm продукцию. Без правильного решения 
проблемы ценообразования и установления научно обоснован
ных цен нельзя устранить многие серьезные недостатки в 
планировании производства, осуществить полный хозяйствен
ный расчет и обеспечить условия для рентабельной работы 
предприятий.

Существующие показатели выполнения производственных 
планов недостаточно правильно характепизуют работу пред
приятий. Приведу несколько примеров. Производство цемента 
у нас исчисляется в тоннах, хотя все знают, что марки пемен- 
та бывают разные и соответственно себестоимость одной тон
ны цемента неодинакова, так как чём выше марка цемента, 
тем больше затрат на его производство. Или возьмите продук. 
дию заводов, производящих железобетонные изделия. Она из
меряется кубическими метрами без учета того, что изделия 
различны и требуют разных затрат труда на их изготовление. 
Точно так же. прои.зводство проката иоаисляется в тлннах. 
Показатель здесь один и тот же, а трудое.мкость производства, 
скажем, тяжелых заготовок одна, а мелкосортного проката, хо- 
ло2 нркатаного листа или труб совершенно иная. Каждый вид 
этих изделий требует различных издержек труда и средств.

Отсюда видно, что только колтественные показатели, без 
учета ассортимента изделий, не дают правильного представле
ния о работе предприятий. Часто бывает так, что завод, вы
полнивший план в тоннаже, за счет перевыполнения заданий 
по менее трудоемким, но более тяжеловесным изделиям, по
лучает премию, а другой завод, занятый производством более 
трудоемкой, но менео тяжеловесной продукции и немного не
довыполнивший план в тоннаже, лишается премии.

Надо, видимо, на отдельных заводах разных отраслей про
мышленности провести соответствующие эксперименты, что
бы выработать такие ппказате.чи учета выпуска продукции и 
оценки производственной .деятельности, которые наиболее пра
вильно характеризовали бы работу предприятий.

В связи с этим возникает вопрос о прибыли как показате
ле качества работы предприятия. Некоторые экономисты не 
учитывают, что прибыль применительно к  социалистической 
системе хозяйства имеет две стороны. Если взять всю нашу 
социалистическую систему хозяйства в целом, то прибыль для 
нее, как экономическая категория, не имеет того социального 
смысла, который характеризует ее в условиях капиталистиче
ского общества. В капиталистическом производстве п р и б ы л ь - 
цель производства, основной стимул его развития. В социа
листической системе хозяйства главную цель составляет удов
летворение потребностей общества. Наша промышленность 
выпускает продукцию не ради получения прибыли, а потому, 
что она необходима всему обществу.

Но другое дело отдельное предприятие. В данном случае 
вопрос о прибыли имеет важное значение как экономический 
показатель эффективности его деятельности. Как работает 
предприятие —  в убыток или дает прибыль, проедает обще
ственные средства или умножает их —  ̂ имеет огромное зна
чение. Без учета поибыли невозможно определить, на каком 
уровне ведется хозяйство предприятия и какой вклад оно вно
сит в общенародный фонд.

При характеристике социалистической системы хозяйства 
нельзя смешивать понятия прибыли применительно ко всему 
народному хозяйству и применительно к  отдельному прёд- 
прйятию.

За последнёе время в «Правде», «Известиях», «Экоиомиче- 
ской газете» развернулась серьезная дискуссия по широкому 
кругу экономических вопросов. В ней участвовало много спе
циалистов промышленности и строительства, хозяйст.венников 
и ученых-экономистов. В ходе дискуссии и в письмах, посту
пивших непосредственно в ЦК КПСС, внесено много ценных 
предложений. Надо поручить плановым органам. Институту 
экономики Академии наук СССР внимательно изучить эти 
предложения, все дельное, разумное использовать для улуч
шения планирования. На основе анализа этих предложений 
следует разработать рекомендации экономического характера, 
направленные на улучшение планирования производства и 
научную организацию труда.

Центральный Комитет придает большое значение улучше
нию работы всех плановых органов, укреплению их квали
фицированными кадрами, повышению их ответственности за 
порученное дело. Плановые организации должны стоять на 
страже государственных интересов, в своей работе не подда
ваться никаким ведомственным и местническим влияниям.

Товарищи! Чтобы навести должный порядок во всей си
стеме нашего планирования, необходимо чётко Опредёлйть за
дачи каждого планирующего органа, избегать параллелизма, 
строго разграничить функции государственных планирующих 
организаций в центре и на местах.

Какие существенные Недостатки содержит в себе нынешняя 
система планирования?

Было время, когда вся промышленность страны делилась 
на трй части: союзную, союзно-респубяяканскую а мествую.

Тогда Госплан Союза ССР плакировал раэвитие союзной про
мышленности и в какой-то степени союзно-республиканской. 
Местная промышленность планировалась республиками и ме
стными Советами. За последние годы реопубликам предостав
лены все права по руководству народным хозяйством. Вопро
сы планирования также переданы республикам. Таки* обра
зом, республиканские органы несут теперь полную ответст
венность за планирование народного хозяйства республики.

Сделать-то мы так сделали, но фактически работу союзно
го и республиканских планирующих органов не перестроили. 
Отсюда —  дублирование, параллелизм. Одну и ту же работу 
нередко ведут и в центре и на местах.

Чтобы довести до логического конца ответственность рес
публик как за руководство народным хозяйством, так и за 
его планирование, необходимо составление планов и H i реа
лизацию полностью возложить на республики, на их Госпла
ны и советы народного хозяйства. Местные работники лучше 
знают возможности хозяйства, природные ресурсы республик, 
резервы рабочей силы и так далее.

Центральный плановый орган должен быть высококвали
фицированным органом научного планирования с небольшим 
аппаратом. Его функции состоят в том, чтобы разрабатывать 
перспективные планы, давать прогнозы развития народного 
хозяйства, исходя из Программы партии, в которой определе
ны главные задачи строительства коммунистического обще
ства.

При определении перспективы народного хозяйства страны 
Госплан должен учитывать возможности и резервы каждой 
союзной республики, сырьевые ресурсы, ее вклад в общена
родное, дело коммунистического строительства.

Союзные республики, исходя из общесоюзных прогнозов и 
заданий, разрабатывают конкретные планы развития своего 
народного хозяйства, предусматривающие наиболее полное 
использование ресурсов и возможностей в интересах неуклон
ного роста экономики республики и-страны в целом.

Союзный Госплан должен всесторонне изучать представлен
ные республиками планы и, так сказать, стыковать их, со
ставлять общесоюзный план, обращая особое внимание на 
то, чтобы народнохозяйственные планы союзных республик и 
страны в целом предусматривали пропорциональное развитие 
экономики, отвечали требованиям, выдвинутым в Программе 
партии, решениях съездов партии, в директивах партии и 
правительства о развитии народного хозяйства страны.

Такая организация планирования означает дальнейшее раз
витие централизованных основ в планировании народного хо
зяйства с расширением прав союзных республик и местных 
органов, с развертыванием творческой инициативы трудя- 
Шйхся.

Я не оговорился, товарищи, когда сказал, что Госплан дол
жен заниматься перспективным планированием народного хо
зяйства страны. Назрела необходимость более четко опреде
лить функции и задачи союзных плановых органов.

Сейчас Госэкономсовет занимается вопросами перспектив
ного планирования, а Госплан ведает реализацией планов по 
годам. Задачи этих органов часто сталкиваются. Случается, 
что перспективные вопросы развития народного хозяйства, ко
торые нужно поручать разрабатывать Госэкономсовету, пору
чаются Госплану Союза и наоборот. Таким образом нарушает
ся тот главный принцип, который был заложен при организа
ции этих двух важных органов.

Для того, чтобы более определенно очертить круг обязанно
стей этих органов, необходимо привести их в соответствие со 

.сложившейся ныце структурой планирования и управления 
народным ХОЗЯЙСТВОМ страны. Целесообразно,, чтобы Госплан 
занимался перспективным планированием народного хозяй
ства, то есть выполнял бы те функции, которые возложены 
сейчас на Госэкономсовет. А функции реализации годовых плА. 
нов, чем Госплан занимается теперь, нужно возложить на Со
юзный совет народного хозяйства (СНХ СССР).

Вполне естественно, что Союзному совету народного хозяй
ства будут предоставлены распорядительные функции, чтобы 
он оперативно решал вопросы, возникающие в процессе вы
полнения народнохозяйственного плана, Текущие дела по во^ 
просам хозяйственного строительства, которые решает теперь 
Комиссия Совета Министров, следовало бы передать Союзному 
совету народного хозяйства, придав ему некоторые распоря
дительные функции. И только те вопросы, которые вькодят 
за рамки утвержденного плана и бюдясета, будут выноситься 
на решение Совета Министров СССР.

Что значит текущие вопросы в хозяйственном строитель
стве? Это такие вопросы, которые возникают в процессе яшз- ■ 
ни и требуют того, чтобы из одной отпасли что-то переме
стить в другую. Кто этим занимается? Тот орган, который ве
дает реализацией планов. Сейчас —  эго Госплан, а в даль
нейшем будет заниматься Союзный совет народного хозяйства. 
Неужели он должен ждать, когда эти вопросы будут решены 
в Комиссии по текущим делам? Да ведь эта комиссия не смо
жет решать их без Госплана или Союзного совета народного 
хозяйства. Вот и возникает лишний барьер, на заседания со
бираются десятки людей вместо того, чтобы заниматься кон
кретными делами. Думаю, что при умелой организации боль
шинство вопросов будет решаться в Союзном совете народ
ного хозяйства без заседаний.

Голоса е мест: Правильно.
Таким образом, будет создана стройная система планирова

ния и управления народным хозяйсчвом в масштабе всей 
страны.

Развитие демократических 
принципов в управлении 

предприятиями. Борьба за повышение 
производительности труда

Товарищи! РеШающе^е значение для построения коммуниз
ма имеет непрерывный и быстрый рост производительности 
труда. В Программе партии ставится коренная задача —  
Поднять производительность труда в промышленности в пер
вые десять лет более чем в два раза, а за двадцать лет —' 
в четыре —  четыре с половиной раза.

За четыре года семилетки мы добились на этом главном 
направлении определенных успехов. Две трети всего прироста 
промышленной продукции получено за счет роста производи
тельности труда. Но не следует переоценивать достигнутые 
результаты. Установленные семилетним планом задания по 
повышению производительности труда в промышленности, 
строительстве и в сельском хозяйстве не выполняются.

О производительности труда мы говорим и пишем очень 
много. Но я бы сказал, мы не всегда добиваемся того, чтобы 
буквально каждый трудящийся хорошо понимал, что такое 
производительность труда и для него лично, и для общества в 
целом. Нельзя достигнуть роста благосостояния, если произ
водительность труда работающих не будет расти, будет как 
бы «заморожена». При таких условиях объем благ, идущих 
на удовлетворение запросов народа, не вырастет, а значит и 
не будет подниматься благосостояние советских людей. Если 
работающий человек будет держать свою производительность 
на одном уровне, то, наоборот, жизненный уровень может 
даже понизиться, потому что ведь общество растет, едоков, 
потребителей прибавляется, а материальнььх ценностей не 
станет больше.

Необходимо, чтобы каждый понимал, что только непрерыв
ный прогрессивный рост производительности труда ведет к 
улучшению жизненного уровня народа.

Совершенно недопустимо, что на многих предприятиях, в 
некоторых совнархозах, а в прошлом году даже по отдельным 
республикам в целом Tejtnbi роста производительности труда 
отставали от темпов роста средней заработной платы. Вряд ли 
нужно доказывать, что нарушение правильного соотношения 
между ростом производительности труда и заработной платы 
может привести к  серьезным диспропорциям в народном хо
зяйстве.

Есть ли у нас возможности для того, чтобы значительно 
повысить темпы роста производительности труда? Безуслов
но, есть. Промышленные предприятия и стройки с каждым 
годом все лучше оснащаются новым оборудованием. Растет 
энерговооруженность труда. Повышается кВа.тификация я 
культурный уровень рабочих. Чего же не хватает? Не хватает 
повседневного внимания к  этому делу. Надо прямо сказать, 
что за последнее время многие партийные организации сми
рились с крупными недостатками в организации труда и 
производства, в управлении предприятиями.

Повышение производительности труда зависит от множе
ства различных факторов. Важное значение в организации 
труда и.меет правильное нормирование. У нас явно недооцени
вается этот важный участок работы. А ведь нормирование 
труда —  большой политический вопрос, затрагивающий ин
тересы миллионов людей.

Нор.чы выработки должны устанавливаться с глубоким зна
нием дела, чтобы они обеспечивали необходимый уровень про
изводительности труда и заработной платы. К установлению 
производственных норм надо широко привлекать самих ра
бочих, передовиков производства, организовать дело так, что
бы пересмотр норм обязательно сопровождался организаци- 
онны ш  и техническими мерами, обеспечивающими рост про
изводительности труда.

Товарищи, хотел бы в порядке отступления привести неко
торые примеры из опыта р}тговодства хозяйством в первые 
годы Советской власти. Свою политическую деятельность я 
начинал на руднике в Донбассе, таи, где я работал до револю
ции рабочим. После окончания гражданской войны, когда я 
вернулся опять на свой же рудник, меня направили на пар
тийно-хозяйственную работу, потом на партийную. Я помню 
целый ряд товарищей, с которыми работал,— управляющего 
рудником, председателя рудничного комитета профсоюза гор
няков, секретарей парторганизаций. Как мы готовились к пе
ресмотру норм в те времена, какое серьезное внимание мы 
уделяли этому вопросу! Мы шли к рабочим и откровенно го
ворили с НИ..МИ о том, чтобы повысить норму выработки. Мне 
не^^раз приходилось разговаривать по этим вопросам с телга 
рабочими, с которыми я до революции вместе трудился на 
шахте.

Это был 1922 год. Мы при.ходили к  рабочим и вместе с 
ними обсуждали, как нам восстановить разрушенное хозяй
ство. В то время общий образовательный уровень и полити
ческое просвещение рабочих были совсем иные, чем сейчас. 
Партия говорила рабочим о наших трудностях и задачах, и 
рабочие понимали это, соглашались с нами, принимали и са
ми помогали устанавливать правильные, более высокие нор
мы выработки.

А как у  нас организована эта работа сейчас? Партийные 
организации многих предприятий и строек не знают, когда 
пересматриваются нормы,. Кое-где в результате этого важное 
дело нормирования проводится по-бюрократически, приказом. 
Такой подход к  делу совершенно недопустим. Для партийных 
организаций нет более важного вопроса, чем работа среди 
трудящихся.

Я не раз -говорил и сейчас хочу вспомнить об одном фак
те, связанном с пересмотром норм. Это было . на Петровском 
руднике. Во время пересмотра норм я пошел в кузницу, где 
встретил старого кузнеца.

Он спросил меня: слушай, Хрущев, что вы ко мне прислали 
девчонку, которая стоит у рабочего места и щелкает хроно
метром. Я знаю, зачем она пришла, она решила проверить 
норму выработки. Слушай: ты приди и скажи мне, что нужно. 

,,Тогда и я скажу.тебе.„какая У меня норма сейчас и как ее 
надо поднять. Только убери эту девчонку, И это понятно, он 
считал позорным для себя, что его будут контролировать и 
обучать те люди, которые не знают производства. Я ответил 
ему, надо же как-то учитывать работу. Тогда он сказал: ты 
послушай, что я  сделал.

Я вижу, что она замеряет время, которое идет на обработ
к у  детали. Тогда я нарочно держал в горне маленький огонь. 
(А он делал екобы для изоляторов). Я взял штучку, отрубил, 
положил в горн, нагрел, отковал, другой прутик положил. А 
она стоит и все замеряет. Потом, отметив время, рассчитала 
норму и ушла.

Когда она ушла, я взял и развел большой огонь в горне и 
не один железный прутик положил, а побольше и нагрел их. 
У меня есть приспособление, я не вручную скобы гну, как 
яри девчонке, а под приводным молотом. Трах —  и скоба го
това. Вот вам и хронометраж, вот вам и норма, которую де
вушка рассчитала.

И это, товарищи, верно. Вы пойдите к  рабочим, откровен
но поговорите с ними и скажите, что надо поднять на такой- 
то уровень производительность труда и за счет чего это мож
но сделать. Рабочие сами нам подскажут, потому что у каж 
дого рабочего есть свой резерв, я сам был рабочим и хорошо 
знаю, что без резерва рабочий не живет.

Поговорите с рабочими, скажите, что необходимо сделать, 
и они вас правильно поймут. Но для этого надо идти к  рабо
чему не так, как это делает иной администратор-бюрократ, а 
как товарищ этого рабочего; тогда рабочий откроет душу и 
покажет возможности, которые у него имеются для поднятия 
производительности труда и снижения себестоимости.

Это, товарищи, важнейший вопрос в борьбе за повышение 
производительности труда!

Хочу несколько подробнее высказаться по вопросу дальней
шего развития де.чократических принципов управления пред
приятиями и стройками. В нашей партийной Программе дано 
генеральное направление —  повышать роль коллективов ра
бочих и служащих в решении вопросов деятельности пред
приятий.

Перестройка управления промышленностью открыла воз
можность для более широкого участия трудящихся в руковод
стве производством. При разработке проекта седшлетнего п.да- 
на у  нас шире, чем когда-либо раньше, принимали участие 
рабочие_л специалисты, коллективы предприятий и строек. У 
нас создана и действует система производственных совещаний, 
различные комиссии, через которые рабочие и специалисты 
принимают ушастие в управлении производством.

По теперь мы далеко шагнули вперед и настало время рас
ширить и углубить демократические принципы управления 
предприятиями. Возьмите, например, такие крушные пред- 
прйятия, как Московский автозавод имени Лихачева, Горь
ковский автозавод. Магнитогорский металлургический комби
нат и другие, на которых трудятся десятки тысяч рабочих. 
Конечно, директор такого предприятия, каким бы образован
ным и опытным человеком он ни был, не может охватить всех 
производственно-технических й материально-бытовых вопро
сов, возникающих ежедневно в таких больших ко.члективах.

В руководстве Предприятиями у нас действует ленинский 
принцип единоначалия. И это правильно. Но некоторые то
варищи односторонне понимают принципы единоначалия, как 
администрирование, командование, управление производством 
без активно'Го участия рабочих, специалистов и служащих. 
Эти товарищи забывают ленинское указание о правильном 
сочетании принципа единоначалия с самым широким при
влечением масс к  непосредственному управлению производ
ством.

(ПрбдОПжёНие на 3-й стр.)

у

Ь

%

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Среда, 21 ноября 1962 г. № 274 (11858) К Р А С Н О Е  З Н А М Я

ДОКЛАД ТОВАРИЩА Н. С.

I

(Продолжение)

Мы идем к  коммунизму и подчеркиваем, что на КакОхЧ-то 
этапе прбиЗойдет отмйраИйё оргайбВ гб6уЗарбтббЯИб'Гб( ф 1й- 
нистративного управления, но органы экономического управ
ления сохранятся. Что же, и при коммунизме один безупреч- 
ййЙ дйрбЁтбр будет Вершить все дбла?

У нас выросла партия, выросли профсоюзы, сорок процен- 
тбб рабочих ймеют среднее й ВЫсШее образойЯнйе, сооЙбНй 
ббльшня йнженернйя проеяейка. Надо, чтобы вея эта огрбМ- 
ная ббществёййая сила активнее участвовала в управлений 
производством. Видимо, на предприятиях и стройках целесб- 

, образно создать широкопредставительные органы —  произ
водственные Заводские, фабричные й на крупных предприя- 
тйЯх —  йеховые комитеты, избираемь1е на обШйх собранйях 
работающих на предприятий или стройке. Эти комитеты ДбЛЯ{- 
ны ебСтоЯть из рабоЧй.х, ййженеров, служащих, предсТаййте- 
лей йарТйййВгх, профсойзйьгх й коМсояоЛЬскйх оргаййзапйй. 
Такие комитеты должны участвовать в обсуждений йЛайоВ, 
контроле за их выполнением, в нормировании труда, в рЯс- 
становке Кадров. Директора предприятий при Этом будут от
читываться о работе предприятий, советоваться с комитетами 
по важнейшим вопросам производства. Однако директор дол
жен принимать решения самостоятельно и полностью отае- 
чЯть перед государством за положение Дел на предприятии. 
Производственный комитет предприятия доджей быть оргайбм 
совещательным.

Главйый смысл образования Таких производственных Ко
митетов На предприятиях и стройках состоит в том, чтобы 
вовлечь, втянуть в управление делами предприятий более ши
рокий круг работающих. Такие общественные органы должны 
быть выборными.

Ленинский прйнцйп единоначалия здесь не нарушается, 
но с изменением условий, в период сТройтельСтНа коммуни
стического общества повышается роль общественности в уп
равления производством. Поэтому каждый сознательный ра
бочий хорошо понимает, что руководитель Предприятия толь
ко тогда будет хорошо выполнять Свои обязанности, когда 
ему будет обеспечена товарищеская поддержка коллектива, 
Такой человек будет достоин уважения, признан. Люди не 
только будут выполнять есо распоряжения й указания, а ста
раться вТо Сделать как моЖнб лучше, с душой. Такое поло
жение создает добрые отношения в коллективе и будет луЧШе 
удовлетворять как каждого в отдельности, так и весь коллек
тив В ИеЛОМ.

Некоторые товарищи могут подумать, к  чему эФО прИвёдОт? 
9 #  пдаедет только к  хорошему. Мы сейчас много говорим о 
ликвидаций последствий культа личности. Но многие работ
ники еще далеко не полностью отрешились от привычек пе
риода культа лйНностй, от неправильных представлений тбте 
времени,

Люди старшего поколения хорошо йомнят Время, кРгДа бы
ли молодыми в первые годы революции, как руководили тог
да предприятиями. Как мы ими управляли? Мы восстановили 
разрушенную войной промышленность в трудных условиях. 
НЯШ рудник, на котором Я работал йосле гражданской вйЙйй, 
добывал столько угля, что мы не могли обеСйёчйть потреб
ности своей электростанции. Тогда Абакумов, позднее рабо
тавший заместителем Министра угольной промышленности, 
сам Шахтер по профессии (он- гоняЛёя тогда за махйОвцамй, 
за бандитами), пришел в партком и сказал;-

—  Ребята, за бандитами Могут гоняТьсЯ И другие. ЕсЛй Вы 
выдвинете меня управляющим рудником, я_вам обещаю, что 
будем уголь добывать не только для нашей электростанции,, 
но й поставлять уголь для страны! ^

Кто решал тогда эти ’вопросы? Партийный комитет, кусто- 
во4 партийный комитет.

В нартийном Комитете Сказали: ____  _
—  Правду Егер говорит!
Й назначили Егора Абакумова уИравЯЯНнНйМ РУДНИКОМ.
Так было и со мной. Вернулся из армий и сразу Пошел в 

партийный комитет. Спросили, куда Никиту послать? И ре
шили, давай к  Абакумову заместителем пошлем, уголь надо 
добывать. И мы с ним поднимали уголь.

Почему же сейчас у  нас некоторые работники боЯТсЯ Пойти 
в коллектив, чтобы посоветоваться с ним. Такие ЛЮДИ Дума
ют, что все видят я только они изрекают истины, а остальнгДё 
должны слушать и говорить: «Есть!» Но даже у военных, 
если подчиненный говорит «есть», его просЯт повторить: 4 
как ты понял и как ты будешь вьЩоЛйять это «есть»?

Поэтому я считаю и глубоко убежден. Все ЧлеиЫ Прези
диума ЦК считают, что проведение этих мер йо расширению 
участий трудящихся в управлении предприятиями и стройка
ми даст большие положительные результаты. Да, товарищи, 
конечно, придется повозиться при разработке различных ме
роприятий по руководству производством. Не вы ведь знаете, 
что любой приказ надо разъяснять, надо, чтобы его правиль
но поняли, А  если вы прежде^ чем издать приказ, соберете

комитет, обсудите среди рабочих, техников, с участием проф
союзной, комсомольской, партийной организаций все меры, 
которые надо изложить в приказе, то этот приказ будет иметь 
Куда большее значение и силу. Его будут хорошо понимать 
все.

Этим вы поднимаете тысячи людей на борьбу за то новое. 
Что разработали и решили оёуШествить. Воли вы действитель
но хорошее дело разработали, успех его будет обеспечен тем, 
что его будет активно поддерживать весь коллектив. Кто это
го не пОйймаёт, тот Не шонимает существа нашего гОСударстйа, 
сущестйа ленинских прИНциИов руководства производством.

Не знаю, удалось Ли Мне доказать, насколько Назрели пред
лагаемые нами меры!

Создание прОизНоДСтвейяьп комитетов надо вначале орга
низовать в опытном норядке на нескольких заводах и строй
ках в различных областях страны. А потом, обобщив через 
определенный срок их работу, решить вопрос о распростране
нии этоге опыта на другие предприятия и стройки.

Мы, ком/уНйстЫ, марКсиСты-леяйнцы, выступаем за нейт
рализованное сОДИалиСтическОе народное хозяйство, КОтОрОё 
должно вестись по единому плану, и вместе с те'М МЫ за ши
рокое развитие демократических начал в управлении пред
приятиями. Правильное, разумное сочетание того и другого—  
основа развития ЭКОноМИкН коммунистического общества.

Товарищи! Весь Комплекс вопросов, связанных с внутрен
ней жизнью предприятий й строек, —  от разработки вы
полнения плана до вопросов быта и воспитания людей 
должен быть постоянно в поле зрения партийных организаций. 
Тут нет мелочей, важных или неважных во'просов. Тут все 
важно, все взаимосвязано,

Большой ущерб народному хозяйству наносит текучесть 
кадров. В ЦК КПСС и правительство поступает много предло
жений ло йоВоду того, как бороться с текучестью рабочей си
лы. Предлагается, например, распределение квартир и про
должительность отпусков поставить в зависимость от йёпре- 
рыВйОсти стажа работы из предприятии и стройке, выработать 
меры материального* и морального поощрения трудящихся, 
проработавших много лет на одном предприятии. Возможно 
следует Внести серьезные изменения в законодательство о тру
де, имея в виду более правильное сочетание общественных и 
личных интересов трудящихся, Наряду с этим необходимо 
усилить воспитательную работу в массах, прививать каждо
му Трудящемуся высокие моральные принципы, чувство от
ветственности каждого за свою работу неред коллектйвбМ 
предприятия, перед всем советским народом.

Огромное значение для закрепления кадров имеет обеспе
чение рабочих и служащих Жилищем, детскими учреждения
ми, культурно-бытовым и медицинским обслуживанием. При 
этем нуЖно учйТыёаТь природные условия. Одно деЛо ЮжнЫе 
И центральные, другое *— северные и восточные районы 
страны.

Летом этого года мне пришлось побывать В Мурманской 
и Архангельской областях, Это богатейший край с большой 
перспективой экономического развития. Однако в этих рай
онах ощущается недостаток в рабочей силе. Для того, чтооы 
лЙДй туда ИЬехаЯй и остались там, необходимб обеспечить Их 
жильем, построить в поселках И городах школы, больницы, 
клубы, магазины, детские учреждения. Надо ввести в пра
вило, ЧТО в районах нового строительства, особенно Сиойри, 
дальнего Востока, Севера, нр'й сооруЖенйи нввЫх промыш- 
лённьи предприятий Непременно создавать необходимые 
культурно-бытовые учреждения. Если там не будут созданы 
нормальные условия для работы, учения и отдыха, то люди 
будут поставлены в трудное положение.

f i Свое время было принято решение о том, чтобы На мёсТах 
не увлекались строительством клубов и других непроизводст
венных объектов. Это было правильно. Однако на практике, 
в этом ДеЛе допущены извращения. Бюрократы перестали 
сТрбйть клубы и культурно-бытовые учреждения даже там, 
пДе они крайне необходимы. Одно дело не строить клубов в 
тех городах^ где уже есть театры, клубы и где хотят еще но- 
строиТь. Им сказали: можно подождать год —  два. И другое 
дело на Кольском полуострове или в иных северных районах. 
Приезжают сюда люди на работу, а Здесь нет ни клуба, ни 
других культурно-бытовых учреждений. А бюрократы гово
рят —  строить неЯЬЗЯ. Но разве это можно Д01иускать? По
ступать тай —  значит поступать глупо!

Необходимо, чтобы строительство Жилых домов и кульгур- 
не-бытоВЫХ учреждений преДусматрйвалбсь в плановом поряд
ке й входило неОтЬеМлеМой частью в сооружение новых Пред
приятий.

Пдёсь высказаны лйшь Некоторые аояожейия о йроведёнии 
единой технической йОлитИки, совершенствований йяанйроёа. 
ния И унравяенйя промышленностью' и Строительством, о ро
сте йроизВОДйтельйОсТй труда. Все ЭТИ и другие меры долж
ны быть наНравлейЫ на то, чтобы наше йройзвОДсТвб быстрее 
двигалось вперед, улучшалась жйзнЬ народа,

III.

Настойчиво бороться за осуществление 
решений партии об увеличении производства 

сельскохозяйственны х продуктов
Товарищи! Менее года йавад на мартовском Пленуме ЦК 

глубоко и всесторонне обсуждались задачи Дальнейшего раз
вития сельского хозяйства. Были подвергнуты острой крити
ке недостатки в руководстве колхозами й Совхозами. Цент
ральный Комитет партии правильно отмечал, что у  йзвесТНОй 
части иашйХ кадров проявились зазнайство и самоуспокоен
ность, притупилось чувство ответственности перед партией и 
народом за решение самых насущных вопросов увеличения 
производства сельскохозяйственных продуктов. Это привело 
к  тому, что сельское хозяйство за последние два —  три года 
по темпам развития стало отставать от намеченных заданий.

Пленум Центрального Комитета, исходя из коренных задач 
коммунистического строительства, принял неотложные меры 
для того, чтобы поднять сельское хозяйство на уровень тех 
требований, которые предъявлены к  нему ходом развития 
нашего общества, новой Программой КПСС.

Партия перестроила систему управления сельским хозяй
ством. Мы создали принципиально новые органы руководства 
колхозами й совхозами —  территориальные нроизводствён- 
ные управления. Перед нимй Центральный ЕоМйтёт нартйй 
поставил главную задачу —  глубокое йбуЧение производства 
в каждом колхозе и совхозе, внедрение достижений науки й 
передовых методов труда, эффективное использование каждо
го гектара земли. Критика травопольной СйСТёМЫ земледелий 
показала работникам сельского хозяйства новые большие воз
можности в увеличении производства зерна и продуктов жи
вотноводства.

Вместе с тем партия разработала широкую систему мер 
по усилению материально-технической помощи сельскому хо
зяйству, разййтйй сельскохозяйственного машйнострб&яйя. 
Прй зтом обращено особое внимание ш  качественное улуч
шение сельскохозяйственной техники, Я имею в виду вмяубв 
более мощных тракторов, производство широкозахватной убо
рочной техники и других машин, необходимых сеЛьсйому хо
зяйству, ■. -

Недавно Президиум ЦК КПСС йрййЯЛ решение перевести 
на производство мощных тракторов один из крупнейших ма-

шййостройтельйьй заводов Кировскии завод в Ленингра
де. Ой будет нОстаВЛЯть сельскому хозяйству тысячи тракто
ров «Кировец» мощностью в 220 лошадиных сил. Это б Ш Т  
наиболее мощный и самый современный трактор. Как ищо- 
рят, разгуляться такому трактору у нас есть где —  в бес
крайних степях Сйбйрй, Казахстана, Поволжья, Северного 
Кавказа, юга УкраННЫ. Повышаются мощности и других ма
рок тракторов. Волгоградсний и Харвковский тракторные 
заводы переводятся на выпуск более мощных скоростных 
тракторов.

Сейчас Центральный Комитет партии и правительство рас
сматривают вопрос б строительстве еще одного крупного 
тракторного Завода примерно на 100 тысяч Тракторов в ГОД. 
Таким образом промышленность сельскохозяйственного маши- 
нбстроёния наращивает свои мощности, чтобы в полной мере 
удовлетворять нотрёбностн колхоЗоВ й соВхбзбв в современ
ной технике.

Вешаются й другие задачи йбмощй сельскому хозяйству. 
Недавно принято постановление ЦК и нравительства Об уве
личении производства минеральных Удобрений. В 1966 году 
производство удобрений составит 41 миллион ТОНН против 17 
миллионов тонн в 1962 году,

Осуществлен ряд мер в интересах усиления материальной 
заинтересованности колхозников. Я имею в виду прежде Все
го повышение закупочных цен на мясо и некоторые другие 
продукты. В результате колхозы в расчете на год получат до
полнительно 1.200 миллионов рублей.

Центральный Комитет КПСС призвал работников сельского 
хозяйства, всех советских людей с полным напряжением Сй.Ч 
бороться, за дальнейший подъем сельского хозяйства. КоЛхоЗ- 
но-бовхезнее ироизводство сегвдяя —  это ударный фронт ком. 
муййстяческоге строительства.

Разумеется, после мартевскбго Пленума ЦК прбшяо еще 
малб Времени и принятые Партией решения не могли В Пол
ней мере Сказаться на итогах развигиЯ сельекбГб хозяйства 
6 текущем году, й  все же на Пленуме ПК можно о удовлет
ворением отметить, что партийные Организаций, работники 
сельского хозяйства при активной поддержке рабочего класса

и всего советского народа в нынешнем году многое сделали 
для того, чтобы претворить в жизнь принятые решения. На 
днях опубликована зашиска в Президиум ЦК по вопросам под
ведения итогов года, увеличения производства и закупок 
зерна. В этой записке приведены данные, характеризующие 
выполнение наших планов в области сеЛьсКото хозяйства.

Нынешний год, как все вы знаете,' был очень тяжелым 
для сельского хозяйства. В Сибири и Казахстане стояла силь
ная жара, особенно в момент Налива хлебов. В то же время 
в Белоруссйй, в Латвии, ЛйТВе, Эстонии, в северо-западных 
областях Российской Федерации было холоДйОе ДОждЛиВоё 
лето, вследствие чего погибла значительная ЧаСТЬ УрОЖая. 
Засуха захватила многие районы юта Украины, особенно те 
из Них, гДе возделываются озимая пшеница И кукуруза на 
зерно.

В этих сложньк условиях работники сельского хозяйства 
проявили высокую организованность. Миллионы колхознй- 
ков, рабочих совхозов достойно трудились на полях и фер
мах, Их труд увенчался серьезным уопехом. Колхозы И совхо
зы, в сравнении с прошлым годом, увеличили^ производство 
зерна. Мяса, молока, яиц, шерсти, фруктов, чайного листа и 
других сельскохозяйственных продуктов.

В текущем году производство збрна доведено до 9 милли
ардов пудов против 5 миллиардов в 1953 году; НрОизВОДствО 
мяса составит 9,2 миллиона тонн против 5,8 Миллиона тойн в 
1953 году; молока —  64,5 миллиона тонн против 36,5 мил
лиона тонн в 1953 году; масЯа животного будет произведено 
примерно 950 тысяч тонн, тогда как в 1953 году было про
изведено 497 тысяч тонн.

Государство получило возможность увеличить закупки важ
нейших продуктов сельского хозяйства. Назову Некоторые 
цифры. Они не окончательйЫе, так, йаК' заТОТоВкЙ продуктов 
продолжаются. На 15 ноября 1962 гоДа закуплено: зерна —
3 миллиарда 442 Миллиона пудов, тогда как за весь 1953 
год было заготовлено один миллиард 899 миллионов ПудОВ; 
мяса соответственно: 7,2 миллиона и 3,6 миллиона тонн; 
молока —  27 миллионов и 10,6 миллиона тонн.

Наши недруги нередко со злобой И Издеикой Пишут о 
сельском хозяйстве Советского Союза. Конечно, у  иас Много 
недостатков и неиспользованных возможностей, ПарТйя смело 
вскрывает их. Но только слепцы могут не видеть той поис
тине титанической работы, которую осуществил наш народ в 
области сельского хозяйства. Если в 1953 году мы заготав
ливали 1 миллиард 899 миллионов пудов хлеба, а сейчас уже 
закупили 3 миллиарда 442 миллиона пудов, тО это —  свиде
тельство великой победы политики нашей партии. Это ре
зультат героизма нашего народа, его беззаветной предан
ности Делу коммунизма.

Достижения колхозов и, совхозов по заготовкам зерна в 
1962 году не случайны. Это не cjBiiafleHHe каких-либо dco- 
66 благоприятных условий. Нет, условия, как об этом уЖе 
говорилось, в ряде районов были неблагоприятны для уро
жая. И если мы закупаем теперь гораздо больше хлеба, то это 
рёзулШ Т осйбенйН целиийых земеПЬ, Широкого’Внедрения ку 
курузы. Вот некоторые Данные.

Закуплено зерна:
1953 год —  1 миллиард 899 миллионов ПудбВ
1959 » - - 2  миллиарда 847 миллионов йуДвв
1960 » —  2 миллиарда 853 миллиона пуДбВ
1961 » —  3 миллиарда 181 миллион пудоВ
1962 » - -  3 миллиарда 442 миллиона Нудов (на 15 но

ября).

Мне хотелось подчеркнуть, что в нынешнем году решаю-, 
щий вклад в увеличение закупок зёрна внесли труженики 
России. Колхозы й оовхозы Российской Федерации продали 
государству 2 миллиарда 216 миллионов пуДйВ хЛеба, Этб 
больше, чем заготавливалось хлеба в целом по Стране в Лю
бой послевоенный год до сентябрьского Пленума ЦК. Mfci Т6- 
рячо приветствуем трудящихся Российской Федерации 6 до- 
стигнуть1Мй успехами. Честь и слава колхозникам, рабочим 
совхозов, специалистам, всем труженикам сельского хозяйства 
России, кбТорыё показали выдающийся образец в борьбе за 
хЛеб!

Нельзя не назвать на Пленуме ДК те области Российской 
Федераций, вклад которых в увеличение заготовок зерна 
был особенйо вёлйк. Продано хлеба государству:

(миллионов пудов)
В 1962 г. в 1953 г.

Волгоградская область 214 2 f
Ростовская область 193 48
Саратовская область 182 51
Оренбургская область 180 68
Краснодарский край 152 105
Ставропольский край 128 45
Башкирская АССР 96 58
Курганская Область §0 42
Воронежская область 71 17
Куйбышевская область 60 46
Татарская АССР 56 49
Пензенская область 44 30
Тамбовская область 43 1б

Труд работников Се.тьского хозяйства этих областей заслу
жил уважение и. благодарность всего народа.

Хорошо поработали колхозники, колхозницы, рабочие и 
работницы совхозов Украины. В условиях, когда Часть обла
стей республики была подвержена засухе, колхОзв! и совхозы 
Украины уже продали государству 638 •миллионов ИуДОВ 
зерна.

При этом Многие Области значительно перевыполнили план 
закупок зерна. В борьбе за хлеб особенно отличились:

Кировоградская область 62 миллиона пудов
продала государству зерна

Полтавская область 50 »
Винницкая область . 45 »
Черкасская область 36 »
Донецкая область 32 »
ХмельйицкаЯ область 29 »
Киевская область 24 »
Сумская Область 22 »
Черниговская область 17 »

Следует сказать, что на Украине большую роль в увели
чении Производства и ЗаКуПоК зёрна сыграла кукуруза. Кол
хозы- и совхозы республики в нынешнем году продали госу
дарству 241 миллион пуДов кукурузы , в ТОМ чйбЛё Кйровр- 
граДская область —  45 миллионов ПуДов, ПоЛтавСкая ■— 22, 
Черкасская— 15, Винницкая —  14, Донецкая— 9 миллионов 
пудов.

Труженики сельского хозяйства этих и других областей, 
успешно выполнившие план закупок зерна, показали достой
ный пример для всей Украины, проявили глубокое понима
ние своем долга перед Родиной. Мы горячо приветствуем 
славных тружеников сельского хозяйства Украины й желаем 
успешной работы в будущем году.

Несколько слов хочу сказать о Казахстане. В 1962 году 
совхозы и колхозы Казахской ССР продали государству 501 
миллион пудов зерна. Это никак не отражает возможности 
республики. Мы, разумеется, имеем в виду, что лето было на 
целине засушлйВое. Но дело не только в засухе. Руководитеяй 
ЦК КП Казахстана, Совета Министров ресйублйкИ, Целинно
го крайкома партии и крайисполкома, работники многих кол
хозов и совхозов не учитывают особенности целинного земле
делия, не ЯрйслушйваюТся к  голосу передовой наукй и прак
тики, запустили земли. На ХХП съезде партии и на мартов
ском Пленуме ЦК в адрес руководителей Казахской респуб
лики и Целинного края были сделаны серьезные замечания. 
Руководители республики и края должны на деле показать 
свое умение бороться за осуществление решений партии.

Критикуя положение дел в Казахстане, Надо вмёстё с тбм 
доложить Пленуму ЦК, что и в Сложных условиях нЫнёШнё- 
го года многие целинники проявили доблесть в труде, хо
рошо поработали и добились серьезных успехов. Это еще рав 
"подтверждает, Что и  другие могли добиться лучших результа
тов.

Еще два года назад Амангельдинский район Кустанайской 
области сдавал государству 30 тыбяч пудов зёрна. В послед
ние два года здесь было поднято свыше 400 тысяч гекТароВ 
целинных земель. В нынешнем году совхозы Амангельдинско- 
го производственного управления —  начальник тов. Козыбаев, 
парторг тов. Горбачев —  собрали пшеницы с площади 269 
тысяч гектаров по 10,2 центнера с гектара. Продано государ
ству 1б Миллионов йудов зерна, по 7,4 центнера с каждого 
гектара.

Совхоз «Сарыузеньский» посеял всего зерновых 35 тысяЧ 
гектаров, в том числе пшеницы 27 тысяч гектаров. Коллек
тив совхоза собрал со всей площади по 14,1 центнера пшени
цы с гектара и продал государству 2 миллиона 359 тысяч 
пудов зерна —  по 11 центнеров с гектара.

Совхоз «Коктауский» посеял зерновых 44 тысячи гекта
ров, в том числе пшеницы 37 тысяч. Урожай пшеницы на 
всей площади собран по 13 центнеров с гектара. Совхоз 
продал государству 2 миллиона 500 тысяч пудов зерна, или 
пб 9,6 центнера с гектара. И это, товарищи, на крайнем юГе 
Кустанайской области в условиях нынешнего лета!

Коллектив совхоза «Красносельский» Целиноградской об
ласти собрал пшеницы на площади 34 тысячи гектаров по 
9,6 центнера с Гёктара. Прй этом Пшеница, посеянная по па
ру на площади 5.025 гектаров, дала по 16,7 центнера с гек
тара, в том числе сорт «акмолинка-5»— По 22,3 центнера С 
гектара; пшеница, посеянная после кукурузы , на площади 
450 гектаров дала по 13 центнеров с гектара^ А там, где в 
течение восьми лет сеяли пшеницу по пшенице, получили по 
4 — 6 центнеров с гектара. Урожай ржй на площади 1.109 
гектаров составил по 13,7 центнера с гектара. Горох на пло
щади 940 гектаров дал по 10,2 центнера, а сорт «уладов- 
ский-303» при норме Высева 250 килограммов дай по 16)3 
центнера с Гектара.

О Чем говорят эти Примеры? Если совхозы и колхозы бу
дут иметь чистые от сорняков зеМлй,- есЯи Они буДуТ бороться 
за каждую каплю влаГи в почве, вЫСеватЬ сортойьте семена, 
то можно всегда рассчитывать на хОроШий урожай. И Дело 
здесь прежде всего В чистых землях. Разве itrtoxo для нынеш
него года получить после кукурузы  13 ЦентйероВ ПШенйЦй 
с гектара? Это очень хорошо.

НадО) наконец) покончить с попытками командовать кол
хозами и совхозами, не считаясь с мнением специалистов й 
практиков. Об этом приходится говорить потому, что в отно- 
шеййй к  совхозам И колхозам нередко Проянйяется адмйяй- 
страТивнЫй зуд, им Навязывают Сроки сева, агротехнику. 
Кроме вреда, это ничего не принесет. Нужно с уважением от
носиться к  Мнению специалистов. Поддерживать тО) Что от
крыто наукОЙ и апробировано практикой.

Партийным, советским работникам, руководителям йройз- 
водсТвенйЫх управлений надо ирежде всего самим учиться, а 
не стараться йоДМёнять научйые учреждения и поучать Дру
гих. Если Мы будем поучать, если будем земной агротехни
кой коМандоНать с Луны, тогда нам йе нужны научные уч
реждения, а нужны администраторы. Но такой, с йОЗНоЯеййЯ 
сказать, «метод» руководства высмеян еЩё До нашего рожде
ния русским Ийсателем СаЯТыковыМ-Щедриным.

Товарищи! Наша страна‘за истекшие годы добилась извест
ных успехов в развитии зернового хозяйства^ d освоением 
целинных земель и расширением посевов кукурузы  мы резко 
увеличили производство и заготовки зерна и обеспечили более 
поЛИое удовлетворение потребностей Страны в хЛёбе. НО надо 
трёзВо оценивать обстановку, видеть серьёзныё изменения в 
экономике. Потребности в зерне настолько выросли, ЧТО 

. если мы сегодня остановимся на достигнутом уровНё, То завт
ра встретимся с большими ТрудйосТЯми. Поэтому партия 
должна осуществлять твердый курс на увеличение йроизвод- 
сТва и заготовок зерна.

В записке в Президиум уже. изложены те задачи, Кото- 
' рые нам предстоит решить в зерновом хозяйстве. doBpeMeH- 

ный этап развитий страны настоятельно требует, чтобы Мы 
поставили и осуществили общепартийную и общегосудар
ственную задачу —  довели заготовки зерна в 1963 году дО 
4 миллиардов 200 миллионов —  4 миллиардов 500 мйллйойоВ 
пудов, а в последующие два—-три года —  До 5 Миллиардов 
пудов.

Возможно ли взять такой рубеж? Да, возможно, хотя и 
нелегко это сделать.

Какой будет доля республик в общегосударственных закуп
ках «зерна?

Российская
Федерация ^ 2 .5 0 0 ^ 2 .6 0 0  миллионов ПудоВ,
Казахстан -=  950 миллионов —  1 миллиард ЯуДОв, 
Украина —  700—  800 миллионов пудбв.
Молдавия 36—  40 миллионов пудОВ,
Белоруссия —  25—  ЗО миллионов пущов.
Разумеется, и другие республики —  Узбекистан, Грузия, 

Азербайджан, Литва, Латвия, Киргизия, Таджикистан Арме
ния, Туркмения, Эстония обязаны внести определенный вклад, 
отвечающий их возможностям.

За счет чего колхозы и совхозы могут получить дополни
тельное количество хлеба? Прежде всего за счет лучшего ис
пользования земли,- а также за счет повышения урожайности. 
После мартовского Пленума ЦК партийные организаций, со
ветские и сельскохозяйственные органы, руководители колхо
зов и совхозов провели известную работу по улучшению 
структуры посевных площадей. Выло распахано несколько 
миллионов гектаров трав и засеяны пшеницей, рожью, горо
хом, кукурузой) сахарной свеклой,, ячменем. Эта работа про
должалась и нынешней осенью. Колхозы и совхозы Рос
сийской Федераций, например, посеяли озимых кульТуф йа 
4 миллиона гектаров больше, чем в прошлом году.

Что это означает? Если взять средний урожай озимых 
15 центнеров с гектара, то с указанной площади будет йо- 
лучено 360 миллионов пудов зерна. Большую часть этого 
зерна можно считать товарным. Прибавьте такое количество 
хлеба к  Тому, что заготовлено в нынешнем году в Российской 
Федерации. Это и будет Примерно 2,5 миллиарда пудов.

Но возможности Российской Федерации этим не ограничи
ваются. Колхозы и совхозы республики могут распахать не
сколько миллионов гектаров малопродуктивных трав и умень
шить площади под чистыми парами и занять эти земли яровой 
пшеницей, горохом, ячменем й другими ценными культурами. 
Вот вам реальные возможности доведения закупок зерна в 
Российской Федерации до 2 ми.члиарДов 500 миллионов —  
2 миллиардов 600 Миллионов пудов. Это расчеты возможно
стей, но для того, чтобы они стали реальностью, нужно на
стойчиво и упорно бороться.

О том, какую роль может сыграть внедрение более ценных 
и урожайных культур, свидетельствуют Многие факты. 
Осенью прошлого года колхоз «Победа» Вятско-ПолянскОГО 
района Ейровской области распахал часть многолетних Трав 
и посеял рожь. Урожай ее составил 35 центнеров с гектара. 
В то же время на Оставшейся площади многолетних трав кол
хоз собрал только по 11 центнеров сена с гектара. Колхоз 
имени Лёнина в том же районе на землях, высвобожденных 
из-яод Мйоголетмйх трав, получил по 20 центнеров ржи с 
гектара, а сеиа многолетних трав собрано по 18 дентверов с 
гектара.

СПродолжение на 4-й стр.)
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ДОКЛАД ТОВАРИЩА Н. С. ХРУЩЕВА А

(Продолжение)

Колхоз имени Советско-Чехословацкой дружбы Тульской 
области распахал часть многолетних трав и посеял ячмень. 
Урожай ячменя —  27 центнеров с гектара, а сена клевера 
на оставшейся площади собрано по 20 центнеров с гектара. 
Каждому ясно, что получить 25— 30 центнеров зерна гораздо 
выгоднее, чем собрать 15— 20 центнеров сена. Между тем, 
в колхозах и совхозах все еще много земель занято многолет
ними травами и так называемыми чистыми парами. Надо за
сеять такие земли более продуктивными культурами. Сегодня 
—  это важнейший резерв увеличения производства зерна и 
кормов для животноводства. Разумеется, какую-то часть трав 
нужно оставить. Люцерна и клевер колхозам и совхозам 
нужны, их следует сохранить до разумного предела и принять 
меры к повышению урожайности.

Я не имею в виду называть цифры —  сколько трав пред
стоит распахать в той или иной республике и какими культу
рами их заменить. Думаю, что ЦК компартий, Советы Ми
нистров республик, крайкомы и обкомы партии вместе с про
изводственными управлениями, руководителями колхозов и 
совхозов, специалистами сельского хозяйства все это подсчи
тают, тщательно ■ взвесят все возможности.

.Решая задачу увеличения производства зерна, мы должны 
сегодня приковать внимание партийных организаций, кол
хозников, рабочих совхозов, специалистов и к  другим важ
нейшим вопросам сельского хозяйства.

Большую задолженность перед народом имеют республики, 
производящие хлопок. Они идут ниже того уровня, который 
намечен семилетним планом.

У нас ведутся работы по расширению площадей под хлоп
чатник, строятся новые ирригационные сооружения. Но это 
лишь одно направление. Мы не можем рассчитывать, что рост 
производства хлопка будет идти только за счет освоения но
вых земель. Необходимо обеспечить повышение урожайности 
на всех орошаемых землях, и здесь успех решает организа
торская работа партийных организаций, деятельность прои.з- 
водственных управлений, специалистов, ученых. К сожале
нию, на этом участке не все обстоит благополучно. Поэтому 
при равных условиях имеет место большая пестрота в уро
жайности. Одни колхозы и совхозы собирают хлопка 30— 50 
центнеров с гектара, другие —  12— 15 центнеров. Если та
кие колхозы и совхозы будут подтянуты хотя бы до уровня 
средних колхозов, получающих 25 центнеров хлопка с гек
тара, то на тех же площадях, при тех же затратах труда, 
средств, минеральных удобрений мы могли бы увеличить 
сбор хлопка в целом по стране до того уровня, который на
мечен семилетним планом.

Нам важно увеличивать производство сахарной свеклы, 
подсолнечника, обратив особое внимание на повышение 
урожайности этих культур. Следует всемерно поддержать 
инициативу колхозов и совхозов в расширении садов, ягод
ников.

Нужно держать в центре внимания всей партии вопросы 
ра,звития животноводства. Должны быть осуществлены меры 
по дальнейшему увеличению производства мяса и молока в 
Российской Федерации, на Украине, в Казахстане, в Белорус
сии, Литве, Латвии, Эстонии —  во всех республиках Совет
ского Союза. Надо сказать, что в нынешнем году колхозы и 
совхозы не использовали своих во.чможностей. Не буду делать 
анализ по областям и республикам. Кто и как работал, вы зна
ете. Видимо, в калсдой области и республике следует еще 
и еще раз изучить возможности увеличения производства го
вядины, свинины, баранины, мяса птицы в зависимости от 
конкретных условий.

Хотел бы обратить внимание на увеличение производства 
свинины. Выступая на Украине в декабре 1961 года, я гово
рил о том, что многие колхозы и совхозы республики имеют 
возможность откормить и продать государству по одной свинье 
весом примерно сто килограммов на каждые два гектара паш
ни. Украинцы поддерлсали это. Многие районы хорошо порабо
тали, откормили и продали государству по одной свинье на 
два гектара, а лучшие хозяйства продали в среднем по одной 
свинье на гектар пашни.

Но в целом республика еще далека от таких показателей. 
На 1 ноября колхозы и совхозы Украины откормили и продали 
государству 6,2 миллиона свиней, или по одной свинье на 
6 гектаров пашни. Это, конечно, не окончательный итог, до 
конца года будет откормлено и продано государству еще ка
кое-то количество свиней. Но, товарищи украинцы, этого ма
ло. Никак нельзя мириться с тем, что в республике есть 
колхозы и совхозы, которые откармливают по одной свинье на 
шесть, а то и на десять гектаров пашни.

Свинина в условиях Украины —  это прелсде всего кукуру
за, сахарная свекла, горох. Будет кукурузное зерно, будет 
свекла —  будет и мясо, и сало. Мне уже приходилось не раз 
говорить, что Украина может получить на площади 3 миллио
на гектаров по 50 центнеров зерна кукурузы  с гектара.

Практика многих колхозов и совхозов, сотен и тысяч 
бригад подтверждает реальность этой задачи. Недавно в Цент
ральный Комитет партии поступило письмо из колхоза имени 
X X II съезда партии Бершадского района Винницкой области. 
Председатель колхоза тов. Кавун сообщает, что с площади 
тысяча гектаров колхозники собрали по 71 центнеру зерна 
кукурузы  с гектара.

Тов. Гиталов сообщил в Центральный Комитет партии, что 
колхоз имени XX съезда партии Новоукраинского района Ки
ровоградской области собрал по 60 центнеров зерна кукурузы 
с гектара на площади 1.080 гектаров. Колхоз «Заря комму
низма» Новоарханге.аьского района той же Кировоградской 
области с 1.400 гектаров собрал по 63 центнера зерна ку ку 
рузы с гектара. Колхоз имени Димитрова Компанеевского рай
она Кировоградской области —  председатель тов. Ветер с 
площади тысяча гектаров получил по 67 центнеров зерна.

И не только отдельные колхозы, но целые районы и даже 
области Украины идут к  тому, чтобы взять рубеж урожайно
сти в 50 центнеров зерна кукурузы  с гектара. Бершадский 
район Винницкой области с площади в 14 тысяч гектаров по
лучил по 49 центнеров зерна с гектара; Черниговская область 
собрала по 39,6 центнера зерна кукурузы  с гектара.

Но рядом с передовыми колхозами и совхозами, которые 
получают по 60— 70 центнеров, есть и такие, кто снимает 
только 20— 25 центнеров зерна кукурузы . Хмельницкая об
ласть, например, в нынешнем году собрала только по 22,5 
центнера зерна кукурузы  с гектара. Между тем, в той же 
Хмельницкой области колхоз «Украина» Городокского района, 
председатель тов. Ткачук, получил в этом году по 60 центне
ров зерна кукурузы  с площади 230 гектаров.

Таковы факты. Опыт выращивания кукурузы  на Украине 
есть, и опыт замечательный, но, как видно, организаторская 
работа по внедрению этого опыта в производство серьезно 
отстает.

В одном ряду с кукурузой на Украине и во многих других 
районах страны стоит сахарная свекла —  эта могучая куль
тура. Она призвана сыграть большую роль в обеспечении ско
та кормами, в увеличении производства мяса и молока. Мне 
было особенно приятно нынешней осенью вместе с товари
щами побывать в подмосковном совхозе имени Тельмана и ви
деть там замечательную сахарную свеклу. Несмотря на суро
вые условия, сложившиеся в Московской области, совхоз с 
площади 34 гектара собрал по 380 центнеров корней и по 250 
центнеров ботвы с.гектара, а-в среднем со всей площади кол
лектив совхоза снял по 196 центнеров корней с гектара. Мо- 
l y i  сказать, что в совхозе имени Тельмана хорошие поймен

ные земли. Но мы видели в Горках Ленинских, в хозяйстве, 
где работает академик Т. Д. Лысенко, прекрасную сахарную 
свеклу на тяжелых глинистых почвах, правда, хорошо удоб
ренных. Сколько бы вы думали получили здесь свеклы? По 
523 центнера корней с гектара! И это, товарищи, в условиях 
неблагоприятного лета.

Расширяя посевы и повышая урожайность сахарной свек
лы, колхозы и совхозы на этой основе могут развивать свино
водство и молочно-мясное животноводство.

Центральный Комитет партии ставит перед работниками 
сельского хозяйства новые большие задачи. В этих условиях 
нужно еще выше поднять ответственность всех кадров за вы
полнение решений партии.

, У нас есть работники, которые охотно приветствуют при
нятые постановления, но проявляют безответственность и бес
помощность, когда эти решения надо претворять в жизнь. 
Около двух лет назад на совещании работников сельского хо
зяйства в Ростове-на-Дону был поднят вопрос о создании 
специализированных молочных совхозов вокруг крупных горо
дов и промышленных центров. Центральный Комитет партии 
исходил из того, что нельзя вести молочное хозяйство по-ку- 
старному, нельзя во всех концах области или республики со
бирать молоко для снабжения города. . Были сделаны расчеты, 
на примере города Ростова-на-Дону показано, какое количест
во совхозов следует иметь, сколько в них должно быть коров, 
какой будет кормовая база.

Эти предложения нашли поддержку. Были приняты соответ
ствующие решения. __Прошло около двух лет. Но в организа
ции молочного^ хозяйства Ростовской области мало что изме
нилось. По-прежнему молоко везут в город со всех районов. 
Так называемые молочные совхозы отличаются от других хо
зяйств^ только'своим названием. Они еще имеют мало коров, 
низкий уровень механизации. Совхоз имени Карла Маркса 
Аксайского района имеет 12 коров на сто гектаров земли. Ко
ровы содержатся на привязи. 880 коров до сих пор доится 
вручную. И таких совхозов немало.

Знают ли Ростовский обком и облисполком о таком положе
нии с молочными совхозами? Видимо, знают. Тогда возникает 
вопрос, почему допускается такое безответственное отношение 
к  общепартийному делу?

Бюро ЦК КПСС по РСФСР не должно мириться с подобной 
безответственностью. Надо на деле бороться за претворение в 
жизнь решений Центрального Комитета партии. Я говорю о 
Ростове-на-Дону. Но то же самое можно сказать о некоторых 
молочных совхозах под Москвой, Ленинградом, Донецком, 
Днепропетровском и некоторыми другими крупными городами.

Несколько слов о работе специализированных совхозов по 
производству картофеля и овощей. Курс, взятый партией на 
со.здание такого типа хозяйств вокруг крупных городов и про
мышленных центров, оправдал себя. Интересы дела требуют, 
чтобы задачи обеспечения населения городов и промышлен
ных центров картофелем и овощами решались с большей целе
устремленностью.

О чем говорят уроки нынешнего года? Совхозы и колхозы 
Московской области не выполнили своих обязательств по за
возу картофеля в город Москву. Из плана 230 тысяч тонн они 
дали 111 тысяч тонн, или менее половины. Это могло соз
дать трудности в снабжении Москвы картофелем. К  середине 
октября при плане 520 тысяч тонн в столицу было завезено 
255 тысяч тонн картофеля. Пришлось в спешном порядке до
водить дополнительные задания другим областям,’ и план за
воза картофеля сейчас почти выполнен.

Но разве можно так вести дело, ставить под угрозу снаб
жение Москвы и других крупных городов и промышленных 
центров картофелем, разве можно рассчитывать на аврал? 
Думаю, что Московская область с ее климатическими усло
виями вр.чд ли гарантирует обеспечение населения столицы 
собственным высококачественным картофелем. В Московской 
области надо более интенсивно развивать молочное животно
водство. А производство картофеля для Москвы и других горо
дов и промышленных центров организовать в специализиро- 
ванньы совхозах и колхозах Тульской, Рязанской, Орловской, 
Курской, Белгородской, Брянской, Черниговской, Сумской и 
некоторых других областей.

Что касается производства овощей для Москвы, Ленингра
да, Свердловска и некоторых других крупных городов, то 
надо иметь хозяйства-дублеры в других областях. Тогда, 
на случай ненастного года, каким оказался, например, для 
Подмосковья 1962 год, будет гарантия в бесперебойном снаб- ■ 
жении населения городов и промышленных центров овощами. 
Об этом я уже писал в записке в Президиум ЦК КПСС и счи
таю необходимым доложить эти предложения Пленуму ЦК.

Мартовский Пленум Центрального Комитета партии разра
ботал стройную и, как мне кажется, хорошую систему управ
ления сельским хозяйством. Для непосредственного руковод
ства колхозами и совхозами созданы производственные управ
ления. Министерство сельского хозяйства освобождено от 
административно-канцелярской работы. Ему предоставлена 
возможность сосредоточить все свои силы на вопросах разви
тия науки, внедрения в производство научных достижений и 
передового опыта.

Что должно^быть показателем деятельности Министерства 
сельского хозяйства, чем оно должно отчитываться перед пар
тией и народом за результаты своей работы? Оно должно от
читываться эффективностью работы научных учреждений, 
качеством научных открытий и предложений для внедрения 
'В практику. Оно должно отчитываться тем, как внедряются 
достижения науки в практику, какой эффект дает то или иное 
научное открытие при внедрении его в производство. Это —  
главная задача нашей науки, а следовательно. Министерства 
сельского хозяйства СССР и министерств сельского хозяйства 
республик.

Показателем работы Министерства сельского хозяйства дол
жно быть хорошо поставленное семеноводство по зонам стра
ны, уровень селекции, племенного дела, развитие гибридиза
ции в растениеводстве, в животноводстве, в птицеводстве. 
Министерство сельского хозяйства должно направить свои 
усилия на развитие и внедрение химии в сельское хозяйст
во —  более эффективных минеральных удобрений, гербици
дов, ядохимикатов, ростовых веществ, различных биохимиче
ских препаратов.

Я беру главным образом тот круг вопросов науки, который 
непосредственно связан с практикой, с влиянием науки на 
рост производства продуктов и повышение материального 
благосостояния народа. Разумеется, по мере развития обще
ства роль сельскохозяйственной науки будет возрастать. Ми
нистерство сельского хозяйства обязано проявлять заботу о 
том, чтобы уровень развития сельскохозяйственной науки в 
СССР был всегда на высоте тех задач, которые встают по 
мере продвижения нашей страны к  коммунизму.

Сказанное относится и к объединению «Союзсельхозт'ехни- 
ки». Его работники должны активно помогать колхозам и 
совхозам добиваться лучшего использования техники, внед
рять в производство новые машины, обеспечивающие значи
тельный рост производительности труда.

Нет необходимости подробно останавливаться на других 
вопросах развития сельского хозяйства, рни с исчерпываю
щей полнотой поставлры в решениях X X II съезда КПСС, в 
постановлении мартовского Пленума Центрального Комитета 
партии. Мы должны видеть свою задачу в том, чтобы твердо 
и последовательно проводит^ эти решения в жизнь, обеспечить 
полное удовлетворение потребностей страны в продуктах 
сельского хозяйства.

IV .

Восстановить и строго соблюдать ленинские 
принципы партийно-государственного контроля

Товарищи! При рассмотрении вопроса' об организационной 
перестройке партийного руководства народным хозяйством 
необходимо уделить особое внимание улучшению и совершен
ствованию партийного, государственного и общественного 
контроля. XXII съезд поручит Центральному Комитету раз
работать и провести в жизнь практические меры в этом на
правлении.

Наши успехи в коммунистическом строительстве были бы 
куда более значительными, если бы у нас были образцово 
поставлены контроль и организация проверки фактического 
исполнения директив партии и решений правительства.

Правильная постановка контроля и проверки исполнения—  
важнейший ленинский принцип деятельности партии, всего 
государства, мощное средство совершенствования партийного 
и государственного руководства, укрепления связи партии с 
трудящимися, вовлечения масс в управление делами общества.

Проверять людей, проверять 
фактическое исполнение дела

В. и. Ленин с первых дней создания Советского государст
ва придавал огромное значение организации контроля и про
верки исполнения сверху донизу. «Проверять людей и про
верять фактическое исполнение дела, —  говорил Ленин, —  
в этом, еще раз в этом, только в этом теперь гвоздь всей рабо
ты, всей политики». (Соч., том 33, стр. 200).

Владимир Ильич возлагал на партийный и государствен
ный контроль высокие и ответственные задачи. В своих рабо
тах «Как нам реорганизовать Рабкрин» и «Лучше меньше, да 
лучше», которые были созданы в последний период жизни и 
адресованы X II съезду партии, В, И. Ленин всесторонне раз
работал принципы организации контроля в Советском госу
дарстве. Основу этих принципов срставляла идея о необходи
мости соединения партийного и государственного контроля, что 
потом и было осуществлено партией путем объединения Цент
ральной контрольной комиссии и Рабоче-крестьянской инспек
ции (Ц Е К -Р К И ).

«...Я связываю в своих мыслях, —  указывал Владимир 
Ильич, —  общий план нашей работы, нашей политики, на
шей тактики, нашей стратегии с задачами реорганизованного 
Рабкрина. Вот в чем для меня состоит оправдание тех исклю
чительных забот, того исключительного внимания, которое мы 
должны уделить Рабкрину, поставив его на исключительную 
высоту»... (Соч., том 33, стр. 459).

В ленинских трудах, определены сущность и задачи конт
роля, как важнейшего постоянно действующего принципа по
литики партии, ее, деятельности по строительству нового об
щества. Цо мысли Ленина контроль —  не чрезвычайная мера, 
он должен быть постоянным, опираться на трудящихся и слу
жить верным орудием партии и государства в совершенство
вании всего механизма управления. Во мере усложнения хо
зяйственной жизни и гигантского развития производительных 
сил роль массового контроля все время возрастает.

Под руководством Ленина в нашей стране была создана 
стройная система партийно-государственного контроля во 
главе с Ц КК— РКИ. В организации контроля принимали ак
тивное участие широкие массы трудящихся. Это была самая 
демократическая система контроля, подобной которой не зна
ло ни одно государство в мире. Она была острым оружием в 
руках партии и государства в борьбе против бюрократов и во
локитчиков, злоупотребления властью, против тунеядцев и 
расхитителей народного добра. Вся работа органов контроля 
предавалась широкой гласности через печать, и враги социа
лизма, тунеядцы и бюрократы трепетали перед этой великой 
силой революционной общественности.

Ленинский принцип организации партийно-государствен
ного контроля был грубо нарушен Сталиным. В период культа 
личности замечательная система контроля, сложившаяся в 
первые годы Советской власти, была фактически опрокинута 
и заменена бюрократическим контрольным аппаратом, отор
ванным от масс.

Такой подход к  партийному и государственному контролю 
не был случайностью. Еще при жизни Ленина выявились 
неправильные взгляды Сталина на роль и значение контроля, 
которые противоречили ленинским принципам. В этой связи 
следует напомнить весьма важный документ —■ письмо 
В. И. Ленина от 24 января 1920 года по поводу проектов ди
ректив об организации контроля, подготовленных с участием 
Сталина. Ленин предложил переработать проекты, поскольку 
в HJIX ничего не говорилось о привлечении к  участию в конт
роле широких масс трудящихся. В письме В. И. Ленина была 
указана главная цель организации контроля —  «Всю трудя
щуюся массу, и мужчин и женщин особенно, провести через 
участие в Рабоче-крестьянской инспекции». (Соч., том 30, 
стр. 276).

Цри жизни Ленина и в первые годы после его смерти дей
ствовала ленинская система контроля. Цозднее Сталин про
вел ряд мер, которые на деле означали отказ от ленинских 
принципов контроля. Б 1934 году на XVII съезде партии по 
предложению Сталина, которое находилось в противоречии с 
указаниями Ленина о соединении партийного и государствен
ного контроля, вместо ЦКК— РКИ —  единого органа партий
но-государственного контроля были созданы два контрольных 
центра —  Комиссия партийного контроля при ЦК партии 
и Комиссия советского контроля при Совнаркоме СССР.

Таким образом, созданием двух контрольных центров был 
нарушен принцип единого партийно-государственного контро
ля. А именно этот принцип Ленин отстаивал в предложениях к 
X II съезду партии. Известно, что X II съезд партии единодуш
но одобрил ленинские идеи об организации единого партийно
государственного контроля, приняв по этому вопросу специ
альное решение.

Сталиным был нарушен и другой важнейший ленинский 
принцип: о вовлечении широких масс трудящихся в работу 
органов контроля. Положением о Комиссии советского контро
ля. (1934 год) фактически полностью отменялась-существо
вавшая ранее разветвленная сеть групп содействия органам 
госконтроля, а положением о Наркомате государственного 
контроля (1940 год) вообще не предусматривалось привлече

ние трудящихся к  участию в контроле. Бывший министр 
госконтроля Мехлис в 1948 году издал приказ, который по 
сути дела'изолировал аппарат госконтроля от других совет
ских организаций и учреждений. В этом приказе говорилось: 
«Все ревизии и проверки производить только силами контро
лерского состава Министерства госконтроля СССР и союзных 
республик. Запрещаю под каким бы то ни было предлогом 
привлекать для участия в каких-либо ревизиях и проверках 
работников других организаций». Вот как грубо была извра
щена ленинская идея об организации и методах работы орга
нов контроля.

В период культа личности, особенно когда начались массо
вые репрессии, многие важные функции контроля были пере
даны органам государственной безопасности, руководители 
которых, как известно, пытались стать над партией. Идея 
контроля в ее ленинском понимании оказалась несовместимой 
с идеологией культа .личности.

За последние годы, особенно после XX съезда, партией бы
ли приняты меры к  ликвидации последствий культа личности, 
в частности и в области усиления контроля и проверки ис
полнения. Но мы еще не все меры приняли к  тому, чтобы До 
конца устранить крупные недостатки в организации контро
ля. Организационно структура органов контроля еще не вос
становлена в соответствии с ленинскими идеями. Нам необхо
димо вернуться к советам .Фенина и с учетом нынешних усло
вий создать органы партийно-государственного контроля свер
ху, донизу.

В современных условиях, говорится в резолюции XXII 
съезда по отчету ЦК, первостепенное значение приобретает 
партийный, государственный и общественный контроль за 
правильной организацией дела, за точным выполнением ■ тре
бований Црограммы и Устава ЕЦСС, директив и указаний 
партии и Советского правительства каждым работником на 
любом посту.

В чем состоят основные недостатки существующей у  нас 
системы контроля?

Прежде всего в том, что у нас нет такого контрольного 
центра, который осуществлял бы единый контроль по пар
тийной и государственной линии в центре и на местах.

Возьмем состояние партийного контроля. Организационно 
его нельзя признать удовлетворительным. ЦК компартий 
союзных республик, крайкомы, обкомы партии слабо зани
маются проверкой положения дел на местах, недостаточно 
контролируют исполнение решений партии, а 'специальных 
органов партийного контроля у нас по существу нет. Комитет 
партийного контроля при ЦК КПСС и парткомиссии на местах 
преимущественно рассматривают персональные дела и заяй- 
ления коммунистов. , ■

Если говорить о государственном контроле, ■ то надо отме
тить, что его органы работают все еще плохо. Они слабо свя
заны с жизнью, с массами ТРУДЯЩИХСЯ, контроль осущест
вляется в основном силами щтатнргр, аппарата без привлече
ния широкой общественности. Комиссия государственного 
контроля Совета Министров СССР (госконтроль) и ее органы 
мало выдвигают перед ЦК КЦСС и Советом Министров круп
ных народнохозяйственных вопросов, часто проходят мимо 
серьезных злоупотреблений, фактов очковтирательства, при
писок, взяточничества, расточительства государственных ма
териальных ценностей и т. п.

Сейчас госконтроль выполняет по сути дела милицейские 
функции с тем только отличием, что он, обнаружив злоупот
ребления или преступления, не сразу'привлекает к  ответст
венности, а передает дело в милицию или в органы прокура
туры. Госконтроль в лучшем случае фиксирует злоупотребле
ния или преступления, но не принимает мер, которые преду
преждали бы возникновение таких явлений. Крупные недо
статки в организации контроля серьезно отражаются на ходе 
нашего хозяйственного строительства, на практике руковод
ства развитием экономики.

Могут задать вопрос —  является ли обязанностью орга
нов контроля следить за выполнением партийных директив 
по хозяйственным вопросам, за выполнением народнохозяйст
венного плана? Да, товарищи, это обязанность партийно
государственного контроля. Так ставил вопрос В. И. Ленин, 
так, должны поступать мы. Широкий хорошо поставленный 
партийно-государственный контроль должен помогать партии 
улучшать работу плановых органов, совнархозов, предприятий 
и строек.

Важная задача органов контроля состоит в том, чтобы 
пресекать очковтирательство, приписки, местничество, взяточ
ничество, расточительство и хищения государственных мате
риальных ценностей и т. п.

’ А факгы подобного рода, к  сожалению, • довольно широко 
распространены. В ко.чхозах и совхозах Калининской области 
только в первом квартале 1962 года выявлено 140 фактов 
приписок и искажений в государственной отчетности; в кол
хозах и совхозах Запорожской области за шесть месяцев это
го года —  116 подобных случаев. В Грузинской ССР только в 
одном колхозе села Ноджи Душетского района в годовом отчете 
было приписано 46 голов крупного рогатого скота, 50 свиней, 
226 овец и коз.

В строительных организациях Читинского совнархоза при
мерно за год вскрыто 38 случаев завышения фактически вы
полненных работ на сумму 180 тысяч рублей. Могут ска
зать —  это частности, мелочи. Но если эти явления вовремя 
не вскрывать, не выметать, они могут стать серьезным тормо
зом нашего развития.

Большой ущерб народному хозяйству наносят хищения и 
растраты государственных, кооперативных средств и мате
риальных ценностей. Только по делам, переданным .в суды за 
первую половину 1962'года, ущерб, причиненный хищениями, 
составил свыше 56 миллионов рублей.

Между тем многие местные организации не ведут решитель
ной борьбы со всякого рода жуликами и проходимцами. Про
бравшиеся на трикотажные фабрики Киргизской ССР жулики 
длительное время расхищали государственное имущество. Они 
похитили у государства материальные ценности общей стои
мостью свыше трех миллионов рублей. Советский суд сурово 
наказал преступников. Но, опрашивается, как могли орудо
вать эти жулики на протяжении ряда лет на глазах у пар
тийных, советских и других организаций?

(Окончание на 5-й стр.)
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ДОКЛАД ТОВАРИЩА Н. С. ХРУЩ ЕВА
(Окончание)

Крупные хищения были вскрыты в Узбекской ССР на 
предприятиях легкой и пищевой промышленности. Группы 
дельцов, орудовавших на текстильных фабриках, под вывес
кой государственных предприятий развили широкую частно
предпринимательскую деятельность, выпускали в большом 
количестве продукцию и совместно с работниками торговли 
расхищали в течение ряда лет огромные государственные 
средства. О размахе этой воровской «конторы» можете судить 
по тому, что к  ответственности привлечено более 150 человек.

В настоящее время расследуется дело о крупных хище
ниях и разбазаривании зерна и зерноотходов хозяйствами 
Казахской, Литовской, Украинской ССР и ряда областей 
РСФСР. Лицами, виновными в этих преступлениях, разбаза
рено около четырех миллионов пудов зерна. Установлено, что 

: жулики в данном случае воспользовались отсутствием долж
ного учета зерна во время уборки урожая, бесконтрольностью 
в организации его перевозок, в том числе и по железной до
роге.

Чувство гнева и возмущения всех советских людей вызы
вают факты взяточничества —  этого позорного наследия 
прошлого. Эта болезнь проникла в некоторые центральные 
ведомства и учреждения, поразила отдельных руководящих 
работников с партийным билетом в кармане. Взяточник пре
вращает в предмет купли-продажи те блага, которые созда
ются трудом народа. За взятки разбазариваются государствен
ные фонды, незаконно предоставляются ордера на квартиры, 
отводятся земельные участки, назначаются пенсии, зачисля
ются на учебу в высшие учебные заведения и даже выдаются 
дипломы.

Владимир Ильич Ленин называл взятки, злейшим врагом 
революций. ЦК КПСС в начале нынешнего года обратился к  
партийным организациям со специальным письмом о необхо
димости усиления борьбы со взяточничеством и разворовыва
нием народного добра. Мы можем и должны навсегда покон
чить со взяткой и другими позорными Явлениями. Мы должны 
создать такую общественную атмосферу, при которой жули
кам, ворам и взяточникам невозможно было бы совершать 
свои преступные махинации.

Совершенно недопустимо, когда отдельные партийные ко
митеты терпимо относятся к  фактам служебных злоупотребле
ний со стороны коммунистов и, более того, иногда выгоражива
ют ид, берут под защиту.

Известно, что В. И. Ленин всегда был противником защи
ты правонарушителей только по тем основаниям, что они яв
ляются членами партии. Он .требовал устранить всякую воз- 

.можность использования положения правящей партии для 
ослабления ответственности коммунистов за нарушение зако
нов Советской власти.

О непримиримости Ленина к  фактам послабления ответст
венности коммунистов свидетельствует его записка от 
18  марта 1922 года для членов Политбюро, в которой он су- 
рово осуждал попытки партийных и советских организаций 
выгородить членов партии, которые совершили преступные 
действия. Эта ленинская записка не была опубликована. Но 
она является настолько важным и интересным документом, 
что хочу привести ее полностью.

Поводом для записки послу^ИЙ следующий факт. На имя 
Ленина поступили жалобы на недостатки в работе жилищ
ного отдела Московского Совета. Владимир Ильич поручил 
управлению делами Совнаркома провести проверку. Ее резуль
таты рассматривались на бюро Московского комитета партии 
и президиуме Московского Совета.

Замечания Владимира Ильича, содержащиеся в записке, 
которую я сейчас зачитаю, вызваны тем, что бюро МК и пре
зидиум Моссовета пытались опровергнуть факты, выявлен
ные проверкой, которую проводил сотэтдник управления де
лами Совнаркома т. Дивильковский, а главное, тем, что бю
ро МК и президиум Моссовета высказались против привлече
ния к  судебной ответственности коммунистов, виновных в 
служебных преступлениях. Вот в связи с этим Владимир 
Ильич и написал членам Политбюро ЦК следующую записку:

«Моск(овский) ком(итет) (и т. Зеленский в том числе)» 
он был тогда секретарем Московского комитета РКП(б) —  
«уже не первый раз фактически послабляет преступникам- 
коммунистам, коих надо вешать». Довольно определенно гово
рил Ильич!

«Делается это «по ошибке». Но опасность этой «ошибки» 
гигантская. Предлагаю:

1) Предложение т. Дивильковского принять.
2) Объявить строгий выговор М(осковскому) к(омите)ту за 

послабления ко'Ммунистам (вид послабления —  особая ко
миссия).

3) Подтвердить всем губкомам, что за малейшую попытку 
«влиять» на суды в смысле «смягчения» ответственности ком
мунистов ЦК будет исключать из партии.

4) Циркулярно оповестить НКЮСТ (копия губкомпартаи), 
что коммунистов суды обязаны карать строн<е, чем не ком
мунистов.

За неисполнение этого нарсудьи и чл(ены) колл(егии) НКЮ 
подлежат изгнанию со службы.

5) Поручить Президиуму ВЦИК сроть през(идиум) Мос
совета выговором в печати.

18.Ш .22 г. Ленин».

В заключение Ленин добавляет: «Р. S. Верх позора и 
безобразия: партия у власти защищает «своих» мерзавцев!!».

Вот это Ленин! С каким гневом и непримири.«остью по от
ношению к тем, кто позорит высокое звание коммуниста, и 
с какой любовью и заботой об авторитете партии и интересах 
народа ставил вопрос Владимир Ильич Ленин! Мы обязаны 
поступать так, как учил Ленин.

Нам надо неотступно руководствоваться указаниями 
В. И. Ленина о том, что члены партии не имеют никаких 
преимуществ и привилегий перед остальными трудящимися, 
они нмгшт лишь более высокие обязанности.

Партийно-государственный 
контроль в новых условиях

Товарищи! В период развернутого строительства коммуниз
ма, как подчеркивается в Программе КПСС, происходит^ даль
нейшее возрастание роли и значения Коммунистической пар
тии в системе нашего государства. Именно поетому партия, 
как самая авторитетная общественная организация в социали
стическом обществе, должна возглавить все дело контроля, 
стать его организующей и направляющей силой.

П основу создания стройной системы контроля сверху до
низу должна быть положена ленинская идея соединения пар
тийного и государственного контроля, создания единого, все
охватывающего, постоянно действующего контроля с участи
ем в нем широчайших масс трудящихся.

Товарищи! У нас 10 миллионов членов партии, 20 мил
лионов комсомольцев, 66 миллионов членов профсоюза. Если 
бы мы привели все эги силы в движение, использовали в це
лях контроля, 10 и комар бы не пролетел, чтобы его не за

метили. А порой у наших организаций под носом воруют, ж у 
лики, растаскивают народное добро. Это происходит там, где 
устранены массы от контроля. Бьшает и так, что тот, кто 
контролирует, иногда отворачивается, ко'гда воруют, потому 
что и он вместе с эти.чи жуликами обворовывает государство. 
Надо решительно вернуться к  ленинскому принципу контроля.

Сталин не верил в массы. Он состоял членом рабочей пар
тии, но не уважал рабочих. О людях, вышедших из рабочей 
среды, он пренебрежительно говорил: этот из-под станка! К у
да, мол, он суется!

Владимир Ильич Ленин глубоко понимал массы, всегда был 
с рабочи.ми. После революции Ленин немного прожил, но по
смотрите, как тесно он был связан с массами. У него постоян
но бьшали ходоки от крестьян, делегаты рабочих. Солдат. Он 
едет в деревню на открытие электростанции за десятки кило
метров. Он едет к  людям, к  крестьянам, хочет их видеть, слы
шать сам, а не по докладам судить о их настроениях. Он вы
ступает на митингах —  на одном, на другом. Разве других 
ораторов не было? Были. Но Ленин хотел бывать на заводах, 
хотел не только говорить, но видеть, как жив.ут люди, хотел 
знать и чувствовать дух рабочих, для которых он жил и тру
дился.

А Сталии где бывал? Однажды приехал на зЗвод «Динамо» 
и только тогда, когда шла борьба с троцкистами и зиновьевца- 
ми. После этого он на заводы не ездил. Все поездки —  на да
чу и в Кремль. Кремль был для посещений закрыт. И по горо
ду боялся ездить, людей боялся. Запер себя человек в брони
рованном ящике. Какая это жизнь без связи с народом! 

Почему так поступал Сталин?

Он не испытывал потребности в общении с массами —  от
городился от крестьян, отгородился от рабочих. Позтому он 
и не опирался на партию. Ему нужны были государственные 
карательные органы. Вот что ему нужно было!

Ему нужен был чиновничий госконтроль, и по его провер
кам он судил обо всем.

Разве все это действительно отвечало интересам рабочего 
класса, интересам масс? Нет. Это отвечало интересам одной 
личности. Он (Сталин) так и говорил - -  умру —  все вы по
гибнете, империалисты вас задушат.

А вот мы не умираем, а живем и работаем! Да еще на им
периализм нажимаем и основательно, Крепко нажимаем!

В этом разница между Лениным и Сталиным. Мы верны 
ленинскому делу и идем ленинской дорогой!

Выдвигая задачу соединения партийных организаций с со
ветскими в целях осуществленяя единого контроля, В. И. Ле
нин не усматривал в таком соединении ничего недопустимого 
и невозможного. Он говорил, что если это приносит пользу, 
если этого требуют интересы дела, то такое соединение не 
должно вызывать никаких сомнений. В. И. Ленин видел в гиб
ком соединении советского с партийным залог успешной рабо
ты, источник чрезвычайной силы нашей политики.

Как практически предполагается осуществить организацию 
партийно-государственного контроля, исходя из ленинских 
указаний, а также учитывая опыт и требования современных 
условий?

По нашему мнению, целесообразно создать единый конт
рольный центр —  Комитет партийно-государственного конт
роля с соответствующими органами на местах.

Для того, чтобы органы партийно-государственного конт
роля на деле стали мощным рычагом в руках партии, они 
должны быть наделены соответствующими полномочиями и 
правами. И в то же время надо поставить дело так, чтобы все 
органы контроля умело пользовались предоставленными им 
правами, не перехлестывали в применении административных 
мер. В глазах членов партии и всех советских людей они 
должны бьйь т'аййШ брганами|'’котбрЬ1е йе, только проверяют 
и наказывают, но, главное, —  предотвращают возможность 
злоупотреблений, воспитывают и предупреждают кадры от 
недостатков и ошибок в работе, нацеливают их на выполне
ние директив партии и правительства.

Напомню, как  мудро ставил вопрос В. И. Ленин. «Задача 
Рабоче-крестьянской инспекции, —  говорил он, —  не только 
и даже не столько «ловить», «изобличить» (это задача суда, 
с которым Рабкрин соприкасается близко, но отнюдь не тож
дественен), сколько уметь поправить.

Умелое исправление во-время —  вот главная задача Раб- 
крина», (Соч., том 33, стр. 21).

Каковы основные задачи и права органов Партийно-госу
дарственного контроля и прежде всего Комитета партийно
государственного контроля?

Органы контроля в центре и на местах совместно с отдела
ми ЦК КПСС и аппаратом Совета Министров СССР, местными 
партийными комитетами, партийными и советскими организа
циями должны активно помогать партии в осуществлении ее 
Программы, в улучшении руководства коммунистическим 
строительством, в выполнении решений X X II съезда КПСС. Их 
задача вести проверку фактического исполнения директив 
партий,и правительства. Весьма важно установить повседнев
ный контроль за тем, ка к  выявляются и используются внут
ренние резервы для расширения производства в промышлен
ности, строительстве и сельском хозяйстве, для улучшения 
качества продукции, снижения ее себестоимости и повыше
ния производительности труда.

Особого внимания заслуживают вопросы борьбы за качест
во продукции, против бракоделов, которые наносят вред как 
всему обществу в целом, так и каждому трудящемуся.

В Центральный Комитет и в Совет Министров поступает 
много жалоб на плохое качество промышленных изделий и 
товаров народного потребления. Вот два небольших примера. 
На Николаевской швейной фабрике имени Жданова Херсон
ского совнархоза дело, например, дошло до того, что из каж 
дых 100 ш тук проверенных изделий только 15 изготовляется 
доброкачественно. Ведь это же нужно умудриться выпускать 
85 процентов недоброкачественной продукции!

Или возьмите телевизоры марки «Неман-3» Минского ра
диозавода, директором когорте являлся тов. Шаповал. Хочу 
привести одно письмо, адресованное чов. Шаповалу из города 
Риги, от тов. Красновой, которая купила телевизор «Не- 
мап-3».

«В течение длительного времени я не могла приобрести 
телевизора. Но вот, благодаря заботе государства, моя мечта 
осуществилась, и я смогла купить телевизор в рассрочку.
Я Заплатила за него 293 рубля и во многом ущемила себя 
материально.

Телевизор марки «Неман-3» вашего производства был при
обретен мною 3 февраля 1962 года, а 28 февраля он пере
стал работать, и начались мои мучения.

Телевизор не работает. Хочется знать, неужели, выпуская 
на своем заводе такую дорогую продукцию, вы совершенно не 
волнуетесь за тех людей, которым вместо радости и удовлет
ворения причиняете разочарования. Я пишу это письмо не 
случайно, потому что после приобретения телевизора вашего 
производства не телевизор, а телевизионное ателье стало моим 
«развлечением».

Вы представляете, конечно, что это за развлечение иметь 
дело с телевизионным ате.чье! Сгореть от стыда должен дирек
тор завода, получив такое письмо! Надо, товарищи, кончать 
с подобными безобразиями. Людей, которые только болтают о 
том, что наша продукция должна быть лучшей в мире, а сами

выпускают брак, нужно, как говорится, на пушечный вы
стрел не допускать к  руководству предприятиями!

Контрольные органы могут оказать партии существенную 
помощь в дальнейшем совершенствовании административно
управленческого аппарата, его удешевлении. Большой вред 
нашему делу до сих пор наносят бюрократизм и волокита. 
Если органы партийно-государственного контроля помогут 
партии организовать настойчивую борьбу с бюрократизмом, 
поднять общественность против бюрократов, волокитчиков, 
лиц, злоупотребляющих служебным положением, то они тем 
самым выполнят одну из своих важных задач.

Только при активной помощи рабочих, колхозников, интел
лигенции и общественных организаций мы сможем наглухо 
закрыть все ходы и щели для жуликов, взяточников, тунеяд
цев, бюрократов, для всех, кто тянет руки к  государственному 
добру. Надо установить строжайший контроль за мерой труда 
и мерой потребления. Мож?т быть, нам следует продумать до
полнительные меры по широкому привлечению трудящихся 
к  контролю за деятельностью предприятий общественного пи
тания, торговых учреждений, обслуживающих бытовые и 
культурные нужды населения.

Комитет партийно-государственного контроля и его органы 
обязаны на основе обобщения результатов проверки выполне
ния директив на местах ставить перед ЦК КПСС и Советом 
Министров СССР вопросы, имеющие общегосударственное 
значение.

В органах партийно-государственного контроля, видимо, 
следует иметь группы квалифицированных инспекторов по 
расследованию дел, связанных с взятками, хищениями, спеку
ляцией.

Само собой разумеется, что вся работа Комитета партийно
государственного контроля должна проводиться под руковод
ством ЦК КПСС и Совета Министров СССР.

Образование органов контроля должно еще • более поднять 
ответственность всех партийных организаций, партийных ко
митетов за осуществление решений партии и правительства. 
В равной мере это относится и к  государственным органам, 
которые наделены определенными контрольными функциями, 
но не всегда умело пользуются ими.

В республиках, краях и областях, по нашему мнению, так
же следовало бы создать комитеты партийно-государственнор 
контроля, которые являлись бы органами Комитета партий
но-государственного контроля на местах.

Таковы некоторые соображения относительно организации 
системы контроля в стране.

■■'Товарищи! Было бы заблуждением уповать только на Ко
митет партийно-государственного контроля и думать, что^с его 
образованием недостатки сдует как ветром и что сама собой 
наладится организация проверки исполнения директив партии 
и правительства. Для осуществления этого потребуются оп
ределенное время и большие усилия всей партии и советских 
органов. Надо не пожалеть и направить на работу в эти ор
ганы^ лучших коммунистов, широко привлечь беспартийных 
товарищей, оказывать органам контроля постоянную помощь, 
внимание и поддержку.

Наряду с перестройкой системы контроля надо принять и 
другие меры к  пойш ению  чувства ответственности и дис
циплины каждого большого и малого работника за исполнение 
директив партии и правительства, за выполнение порученного 

. flejiav чтобы каждый работник, проявлял подлинное револю
ционное горение, целиком и полкостью отдавал себя великоМу' 
Делу'строительства Коммунизма.

Проведение в жизнь намеченных мер по перестройке пар
тийного руководства народным хозяйством, по совершен
ствованию партийно-государственного и общественного кон
троля, в стране умножит силы нашей партии, нашего народа 
в борьбе за осуществление величественной Программы по
строения коммунистического общества.

V
Товарищи!
Предложения Президиума ЦК, изложенные в докладе, как 

видите, затрагивают коренные, важнейшие вопросы партий
ного и государственного строительства, руководства народ
ным хозяйством страны. Они исходят из потребностей жизни и 
направлены на быстрейшее осуществление решений XXII 
съезда, на выполнение нашей партийной Программы.

Для нашей партии, ее ЦК, для всех коммунистов приме
ром революционного творчества в решении самых сложных 
задач является великий Ленин, его деятельность, его мудрые 
идеи, советы и указания,

бопросы экономики, задачи руководства народным хозяй
ством страны В. И. Ленин выдвигал на первый план, он под
черкивал огромное политическое значение этих вопросов не 
только для внутренней жизни, но и в международном мас
штабе, видя далеко вперед ход исторического развития.

«...Если посмотреть чуточку поглубже, —  говорил Влади
мир Ильич,— и подальше на то гигантское, всемирно-истори
ческое дело, которое русскому пролетариату приходится вы
полнять пока еще собственными недостаточными силами, тог
да станет сразу понятно, что даже гораздо более многократ
ные переделки, испытание на опыте различных систем управ
ления, различных норм наложения дисциплины неизбежны, 
что в таком гигантском деле мы никогда не могли бы пре
тендовать, и ни один -разумный социалист, писавший о пер
спективах будущего, никогда и в мыслях не имел того, что
бы мы могли по какой-то заранее данной указке сложить 
сразу и составить одним ударом формы организации нового об
щества». (Соч., том 27, стр. 374).

Владимир Ильич указывал, что в организационных делах 
иногда , нужна троекратная переделка уставов, норм, зако
нов управления, что организационное дело в условиях, когда 
партия у власти, составляет ее главную, коренную и основ
ную задачу, что это дело несет нам массу опытов, массу ша
гов, массу переделок.

Опыт последних лет деятельности партии, перестройка 
руководства промышленностью, строительством, сельским хо
зяйством, которую мы произвели, показывают плодотворность 
восстановления ленинских принципов в подходе к  решению 
организационных вопросов, развитие этих принципов В новых 
условиях.

Масштабы нашего хозяйственного строительства неизме
римо расширились, его влияние на ход мирового развития 
значительно возросло. Теперь вместе с Советским Союзом 
строительство социализма осуществляют народы социалисти
ческого лагеря, объединяющего свыше трети всего человече
ства.

В мировом развитии четко наметились две тенденции. Пер
вая тенденция —  все более тесное сближение национальных 
хозяйств социалистических стран, прогрессивный процесс ин
тернационализации их производительных сил. Вторая тен
денция —  капиталистическая «интеграция», которая ставит 
своей целью объединить усилия монополистического капитала 
разных стран в борьбе против растущей мировой системы со
циализма. Но стремление монополий к объединению неизбеж
но сопровождается резким обострением межимпериалистиче
ских противоречий, трений, конфликтов.

Только социализм способен решить задачу подлинной ин
тернационализации хозяйственной жизни, которая диктуется 
современным уровнем производительных сил. Тенденция к  
созданию единого, развивающегося по общему плану всемир
ного хозяйства, подчеркивал В. И. Ленин, «вполне явственно

обнаружена уже при капитализме и безусловно подлежит 
дальнейшему развитию и полному завершению при социализ
ме». (Соч., том 31, стр. 125).

Социалистические страны уже с самого начала, всемерно 
укрепляя свою национальную экономику, всесторонне раз
вивали экономические связи, оказывали взаимную помощь и 
добились на этом пути крупных успехов.

В современных условиях повышается наша ответственность 
за использование огромных преимуществ, вытекающих из 
факта существования мировой социалистической системы. 
Именно поэтому особое значение приобретает дальнейшее раз
витие экономического сотрудничества социалистических стран, 
основанного на принципах пролетарского интернационализма. 
Надо иметь в виду, что мировая социалистическая система 
быстро превращается в крупный индустриальный центр мира. 
Ее доля в мировом производстве возросла в настоящее время 
уже примерно до 37 процентов. Национальная промышлен
ность социалистических стран может в дальнейшем разви
ваться еще более высокими темпами на основе социалистиче
ского разделения труда. Это во много раз ускорит завоевание 
социализмом превосходства над капитализмом в области 
материального производства —  в этой решающей сфере об
щественной жизни.

Мировая социалистическая система не только обеспечивает 
поступательное и гармоничное развитие экономики социализ
ма, но и оказывает могучую поддержку народам слаборазви
тых стран, всем силам, борющимся за мир, социальный про
гресс и демократию.

Мы должны умело использовать все преимущества социали- 
' стической системы планового хозяйства. Кооперирование и 

специализация даст возможность во всех отраслях промыш
ленности наладить массовое автоматизированное производство 
с применением современных методов. Наука и конструктор
ская мысль создают условия для того, чтобы новые методы и 
совершенные машины постоянно внедрялись в производство, 
чтобы промышленность не задерживалась на старом, изношен
ном и морально устаревшем оборудовании. Это закон, которым 
мы должны руководствоваться в своей работе.

Наша страна огромна. Она обладает неисчерпаемыми ре
сурсами. Конечно, в границах нашей страны можно с успе
хом применять новые, современные методы организации поточ
ного производства. Но мы до.лжны думать не только о своей 
стране и о развитии собственного социалистического хозяй
ства. Нельзя нам развивать свое хозяйство в отрыве от брат
ских социалистических республик, особенно от тех, которые 
располагают ограниченными сырьевыми ресурсами, имеют 
небольшое промышленное производство. Если бы каждая со
циалистическая страна заботилась только о самой себе, то 
она попала бы в тяжелое положение, не имея возможностей 
достигнуть тех зкономических результатов, которые дает мас
совое поточное производство.

Известно, что даже капиталистические страны идут на 
кооперирование производства и на разделение труда, видя в 
этом больше выгоды для себя.

Тем более социалистические страны, имеющие общую идео
логию, единство политических взглядов, до.чжны полностью 
использовать преимущества своего социалистического хозяй
ства. Теперь нужна более тесная координация планов произ
водства стран, входящих в Совет Экономической Взаимопомо
щи. При разработке планов развития хозяйства надо учиты
вать интересы всех стран, развивать такие производства, ко
торые наиболее выгодны в настоящее время. Некоторые из 
социалистических стран не имеют многих видов сырья и 
других необходимых ресурсов для развития экономики. В та
ких случаях надо, видимо, создавать межгосударственные хо
зяйственные объединения на коммерческой основе, на равных 
паях, с определенной долей капиталовложений по 'пройЗвоД- 
ству того или иного вида продукции. Это, конечно, должно 
делаться на основе договоренном^ между социалистическими 
 ̂странами.

Необходимо соединить окономические и организационные 
усилия всех стран, «ходящих в Совет Экономической Взаимо
помощи, чтобы все они получили возможность использовать 
достижения современной науки и техники для развития своей 
экономики.

Московское совещание первых секретарей Центральных 
Комитетов коммунистических и рабочих партий и глав пра
вительств стран— участниц СЭВа, состоявшееся в июне 
1962 года, было крупным событием в жизни народов социали
стического содружества. По всей вероятности, в недалеком 
будущем представите.чям стран, входящих в СЭВ, придется 
вновь встретиться на высшем уровне, чтобы сделать еще шаг 
вперед по пути развития экономического сотрудничества. Нам 
надо смелее идти на создание общего для всех стран единого 
планового органа, -в который были бы включены представите
ли всех стран, входящих в Совет Экономической Взаимопомо
щи. Этот плановый орган должен быть представлен такими 
людьми, которые полномочны составлять общие планы и раз^ 
решать организационные вопросы с тем, чтобы координиро
вать развитие экономики стран социалистической системы.

Товарищи! Центральный Комитет партии выражает уве
ренность, что намечаемые меры по перестройке партийного 
руководства промышленностью, строительством и сельским хо- 
.зяйством найдут полную поддержку и одобрение всей партии, 
всего народа.

Пленум ЦК определит главные направления, обсудит и ре
шит важнейшие принципиальные вопросы предстоящей пере
стройки. Конкретные вопросы организационной перестройки в 
деталях можно успешно решить л ить  на основе всестороннего 
учета специфических условий отдельных районов страны, а 
также своеобразия тех или иных отраслей народного хозяй
ства. Предстоит вдумчиво, неторопливо провести эту работу. 
Следует предостеречь от поспешности, которая может кое-где 
привести к  дезорганизации. Надо постепенно создавать новые 
органы и на ходу перестраивать руководство, чтобы дело не 
только не затормозилось, но еще более успешно шло вперед. 
Предстоит многое сделать в области правильной организации 
научно-исследовательской, конструкторской, проектной рабо
ты, в области внедрения достижений науки и передового опы
та в производство.

Необходимо широко обсудить все эти вопросы в партийных, 
советских, профсоюзных, хозяйственных организациях, на 
предстоящих партийных конференциях и собраниях трудя
щихся.

Коллективный опыт, коллективный разум партий и народа 
подскажут ваилучшие пути проведения в жизнь намечаемых 
мер по улучшению руководства народным хозяйством.

Скоро мы вступим в пятый год семилетки. Советский на
род хорошо потрудился в Первые четыре года. Мы должны, 
еще лучше трудиться, чтобы не тол^.ко выполнить, но и пере
выполнить задания семилетнего плана и тем самым уже в 
начале осуществления великого перспективного плана комму
нистического строительства в нашей стране заложить проч
ную основу для новых и новых побед.

Все силы Партии и народа на выполнение великой Про
граммы строительства коммунизма, принятой ХХП съездом 
Коммунистической партии Советского Союза!

(Доклад товарища Н. С. Хрущева был выслушан с огром
ным вниманием и неоднократно прерывался бурными апло
дисментами).
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с  большим интересом
КИЕВ, 20 ноября. (Еорр. ТАСС). 

С большим вниманием и глубоким 
интересом следят киевляне за работой 
ноябрьского Пленума ЦК КПСС. Воп
росы, которые обсуждают участники 
Пленума, близки каждому трудяще
муся.

—  Партия мобилизует новые силы 
и средства, чтобы еще лучше жили 
советские люди, еще богаче была на
ша Родина, —  сказала в беседе с кор
респондентом ТАСС сменный мастер 
второго ткацкого цеха Дарницкого 
шелкокомбината В. С. Щелконогова. 
—  Пленум наметит дальнейшие пути 
увеличения выпуска более дешевой и 
лучшего качества продукции. А для 
втого надо перестроить, улучшить 
руководство всеми отраслями хозяй

ства, быстрее выявлять и использо
вать резервы производства.

—  Правильно делает Центральный 
Комитет нашей родной Коммунисти
ческой партии, —  говорит бригадир 
ткацкой бригады комбината Т. К. 
Сальков, —  смело и последователь
но, по-ленински перестраивая пар
тийное руководство. Это вытекает из 
мудрых решений XXII съезда КПСС. 
В пятом году семилетки перед нами 
стоят ответственные задачи. Чтобы 
успешно выполнить их, мы должны 
не только хорошо трудиться, но и 
неустанно совершенствовать произ
водство. У нас в цехах увеличены 
скорости работы машин. Это позво
лит выпускать для трудящихся еще 
больше красивых, высококачествен
ных тканей.

К  н ов ы м  р у б е ж а м
Колхозники нашей сельхозартели 

с большим вниманием слушали по 
радио изложение доклада Н. С. Хру
щева на Пленуме ЦК КПСС.

Забота о неуклонном повышении 
жизненного уровня народа, наиболее 
полном удовлетворении материалы 
ных и духовных запросов советских 
людей постоянно находится в центре 
внимания Коммунистической партии. 
Мы живем хорошо, но наше завтра 
будет еще счастливее.

В ответ на заботу партии мы по
стараемся приложить все силы к  то
му, чтобы быстрее создать изобилие 
сельскохозяйственных продуктов в 
стране.

Я работаю кукурузоводом. Выра
стить высокий урожай «королевы по
лей» в нашем колхозе нелегко. Ме
ста у нас болотистые: поспешишь
весной с севом “  всходы попаду! 
под мороз, и весь труд может пойти 
насмарку. И осенью не зевай: не
успеешь убрать кукурузу до морозов 
—  урожая как не бывало.

Немало пришлось нам потрудиться 
летом. Случалось, что и об отдыхе 
забывали. Мы собрали по 480 цент
неров зеленой массы кукурузы  с гек
тара.

Коимушстическая партия ставит 
перед советскими людьми задачу —

Годовой план 
выполнен

Керамический цех —  самый моло
дой на богашевском заводе «Кера
мик». Со дня его пуска прошло всего 
полтора года. Но коллектив цеха до
бился уже неплохих показателей в 
труде. В короткий срок было освоено 
производство метлахской плитки. 
Сейчас проектная мощность оборудо
вания перекрыта, и на тех же пло
щадях организовано массовое про
изводство керамики для электропли
ток.

Встав на трудовую вахту в честь 
Пленума ЦК КПСС, рабочие цеха бра
ли обязательство выполнить годовое 
задание к  19 ноября. Свое слово они 
сдержали. До конца года цех даст 
еще 300 тысяч ш тук метлахской 
плитки.

Особенно хорошо работают в эти 
дни составители шихты В. И. Поздня
ков, Н. П Шестаков, штамповщики 
Г. В. Меньшенина, Е. И. Коробова, 
загрузчики горна М. П. Николаева ■ 
и Е. А. Конищева.

А. ЦУРАНОВ, 
инженер управления местной 

промышленности облисполкома.

довести закупки зерна в следующем 
году до 4 миллиардов 200 миллионов 
—  4 миллиардов 500 миллионов пу
дов, резко улучшить ведение всех 
отраслей сельского хозяйства. Тру
женикам села придется много порабо
тать. Мне тоже хочется внести своп 
вклад в борьбу за создание изо
билия в стране. Обязуюсь в сле
дующем году вырастить по 600 
центнеров зеленой массы кукурузы с 
гектара.

А. РАЗУМЕЙКО, 
кукурузовод колхоза «Вперед к 
коммунизму» Шегарского района.

Н '-

ф

в  дни трудовой вахты в честь Пленума ЦК КПСС высокой выра
ботки добились слесари-сборгцики первого цеха завода «Сибэлектро- 
мотор» коммунист Н. П. Твердохлеб и А. Л. Шуллер из смены масте
ра тов. Ястребова. Передовые производственники в смену собирают 
220— 250, электродвигателей четвертого габарита при норме 180. 

На снимке (слева направо): Н. П. Твердохлеб и А. Л. Шуллер.
Фото Ф. Хитриневича.

NA ПЕРЕДОВОЙ ФЕРМЕ
На Ерестнинскую молочнотоварную 

ферму колхоза имени ХХП съезда 
КПСС Кожевьиковского района вы 
приехали к  вечерней дойке. И первой, 
с кем нам пришлось встретиться, бы
ла учетчик Анна Тимофеевна Тимо
феева. Она производила какие-то рас
четы.

‘— Вот считаю, —  сказала она, 
—  сколько завтра выдавать концен
трированных кормов.

Анна Тимофеевна работает в жи
вотноводстве более 20 лет. Зоотехник 
по образованию, сейчас она и учет
чик, и фуражир, и осеменатор. Ей 
известно, по какой группе и сколько 
получено молока, какое количество 
следует выдать кормов. Например, 
исходя из продуктивности коров, до
ярке М. Сайчук на завтра будет вы
дано 36 килограммов овсяной муки. 
А у шее 18 коров, из них 10 доятся.

Кормовой рацион, составленный 
специалистами .колхоза, ерестнински- 
ми животноводами строго выдержи
вается. В кормушках всегда есть 
соль-лизунец, мел.

Подошли и другие доярки фермы. 
Помещение коровника старое, тесное, 
но в нем тепло, чисто.

—  Мы коров каждый день чи
стим, —  сказала одна из доярок. —  
Скотники помогают поддерживать чи
стоту.

В установленный распорядком дня 
час началась дойка коров. У каждой 
доярки, кроме аппарата, ведро для 
додаивания коров вручную.

Коллектив фермы и летом и зимой 
ведет трехкратную дойку. С сожале
нием доярки вспоминают недавний 
случай, когда по своей вине потеряли 
часть продукции. Было это в празд
ник, рассказывают они. Два дня ко
ров в обед не-доили и недосчитались 
более 4 фляг молока.

П О - Л Е Н И Н С К И !
Пленум Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского 
Союза, который прбходит сейчас в 
Москве, —  это большое и радостное

Т рудовы е подарки 
ры баков

Рыбаки Каргасокского района не
сут трудовую вахту в честь Пленума 
ЦК КПСС. Ко дню открытия Пленума 
они выполнили ноябрьский план до
бычи рыбы. В день открытия Плену
ма ЦК КПСС завершили выполнение 
ноябрьского плана и рыбаки гослова.

Замечательный трудовой подарок 
подготовила к  Пленуму ЦК КПСС 
бригада гослова, которой руководит 
М. Скирневский. Рыбаки первыми в 
районе завершили годовой план. На 
Наунакский рыбопункт ими сдано 
370 центнеров рыбы. Рыбаки арте
лей «Рыбак» и имени Кутузова 10 
ноября выполнили план четвертого 
квартала. Коллектив артели «Север
ная звезда» в дни рабо.ты Пленума 
ЦК КПСС завершит выполнение го
дового плана.

И. СЕНЧИЛО,
директор Каргасокского рыбозавода.

событие в жизни нашей страны, в 
жизни каждого советского человека.

Он откроет еще больший простор 
для развития творческой инициативы 
тружеников наших полей, заводов и 
фабрик, его решения помогут нам еще 
более быстрыми шагами идти в наше 
светлое будущее —  коммунизм.

Работники ремонтной группы цеха 
№ 3 Томского электромеханического 
завода в честь Пленума ЦК КПСС до
срочно завершили изготовление аг
регата для предварительной сборки 
на динамическую балансировку рото
ра вентиляторов с рабочим колесом. 
Этот агрегат поможет избавиться от 
тяжелого ручного труда при запрес
совке рабочего колеса в ротор вен
тилятора.

Хорошо потрудились при изготов
лении нового агрегата наши рабочие 
Виктор Трифонов и Николай Тесля. 
Большую помощь оказывал им моло
дой конструктор Равиль Бигбаев.

По-ленински решает наша партия 
стоящие перед нами задачи. Мы при
ветствуем предложения, выдвинутые 
в докладе товарища Н. С. Хрущева, и 
горячо одобряем их.

А. КУЗЬМИН, 
механик цеха № 3 Томского 
электромеханического завода.

Кормовой рацион для дойного ста
да на всех фермах колхоза одинако
вый. Но ерестнинцы распоряжаются 
им по-своему. Утром до начала дой
ки  они дают животным солому, ко
торая хорошо поедается, а затем —  
концентраты и силос. Перед полуден
ной дойкой кладут в кормушки не
много силоса, а после окончания 
дойки, если позволяет погода, выпу
скают коров на прогулку, где к  это
му времени в ясли уже заложена со
лома. Прогулка продолжается не бо
лее двух часов.

—  Мы пытались, —  рассказыва
ют женщины, —  держать коров на 
прогулке с обеда до вечера, и они 
сразу же дали меньше молока.

После прогулки коровы снова едят 
силос, вечером животные получают 
концентраты, а на ночь —  силос или 
солому. Таким образом, 25 килограм
мов силоса доярки делят на пять дач; 
а концентраты скармливают в два 
приема. Безусловно, частая дача кор
мов занимает много времени и труда, 
но это окупается. Несмотря на то, что 
большое количество коров находится 
в запуске, средний надой молока 
сейчас составляет без малого по 
шесть литров на корову.

За добросовестную работу, за вы
сокую продуктивность коров дояр

кам этой фермы М. Е. Сайчук, 
Т. А. Клименко, М. Ф. Глазыриной в 
канун празднования 45-летия Вели
кого Октября присвоено звание «ма
стер колхозного производства».

—  Мы учились работать у пере
дового дояра колхоза имени XXI 
съезда КПСС тов. Акулова, —- гово
рит Е. А. Ахмылина. —  Теперь пусть 
он приезжает к  нам поучиться.

Да, есть чему поучиться у работ
ников Ерестнинской фермы. Напри
мер, у них внедрена и хорошо дей
ствует система искусственного осеме
нения коров. В нынешнем году они 
рассчитывают получить на каждых 
100 коров по 100 телят.

Пленум ПК КПСС работники 
фермы встретили трудовыми по
дарками. Доярки настойчиво бо
рются за то, чтобы надоить в 
1962 году по 3.300 килограм
мов молока на корову.

На счету доярок М. Сайчук 
и А. Пискаревой уже по 3.027—  
3.040 килограммов молока на 
корову, у Е. Ахмылиной —  3.115. 
За 10 месяцев текущего года на фер
ме получено по 2.857 килограммов 
молока на корову —  на 482 кило
грамма больше соответствующего 
периода прошлого года.

В. БУТОРИН.

ГОРНЯКИ-ПЛЕНУМУ
Индустриальный Кузбасс узнал о 

новой выдающейся победе механиза
торов шахты «Березовская-1» треста 
«Кемеровуголь». Прославленная 
бригада коммуниста Г. И. Конончука, 
соревнуясь в честь Пленума ЦК 
КПСС, за сутки подрубила узко
захватным комбайном «К-52М» 
3.053 тонны угля. Из одной лавы 
(длина ее 360 метров) получено 
столько топлива, сколько дает вся 
шахта.

Шахтеры треста «Нововолынск- 
уголь» ознаменовали открытие Пле
нума ЦК КПСС большой победой —  
они выдали на-гора последние тысячи

Отъезд делегации КПСС 
на VIII съезд Венгерской 

социалистической 
рабочей партии

19 ноября из Москвы в Будапешт 
по приглашению Центрального Коми
тета Венгерской социалистической 
рабочей партии на V III съезд ВСРП 
вылетела делегация КПСС. В ее со
ставе член Президиума ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПС!С 0. В. Куусинен 
(руководитель делегации), секретарь 
ЦК КПСС Б. Н. Пономарев, член ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК КП Эс
тонии И. Г. Еэбин, секретарь Харь
ковского обкома КП Украины Н. А. 
Пернач. В состав делегации входит 
посол СССР в ВНР В. И. Устинов, ко
торый присоединится к  делегации в 
Будапеште.

В тот же день делегация прибыла 
в Будапешт.

тонн угля в счет 11-месячного плана.
Мысли и дела свои посвящают Пле

нуму ЦК КПСС труженики Норильска. 
Коллектив рудника «Таймырский» 
уже выполнил план ноября.

На стройках асбестового комбина
та в Тувинской АССР первенство в 
соревновании удерживает экскава
торщик Л. Бельтиков. Он за смену 
отгружает породы почти вдвое боль
ше, чем другие рабочие.

(ТАСС).

томский д р а м а т и ч е с к и й
ТЕАТР

21 ноября — «Все мои сыновья». 
Начало в 7 час. 30 мин.

У.

К ЕЩЕ БОЛЕЕ БЫСТРОМУ ПОДЪЕМУ 
СОВЕТСКОЙ ЭКОНОМИКИ

СОФИЯ. 20 ноября. (ТАСС). Все 
сегодняшние газеты печатают почти 
на двух страницах обширное изло
жение доклада Н. С. Хрущева на 
Пленуме ЦК КПСС о развитии 
экономики Советского Союза и пар
тийном руководстве народным хо
зяйством.

Газеты отмечают, что изложен
ные Н. С. Хрущевым меры по уси
лению, конкретности и компетент

ности партийного и хозяйственного 
руководства приведут к еще более 
быстрому подъему советской эко
номики. Печать уделяет большое 
внимание сделанным Н. С. Хруще
вым предложениям о перестройке 
партийных органов на базе произ
водственного принципа, о возрож
дении ленинской системы единства 
партийно-государственного контро
ля.

ЭФФЕКТИВНЫЙ ПЛАН
ЛОНДОН, 20 ноября. (ТАСС). 

Все английокие газеты проявляют 
сегО|Д,ня иоключительный инте|рес к 
докладу Н. С. Хрущева на Плену
ме ЦК КПСС, и.збирая это событие 
главной темой международной ин
формации. Печать подробно излага
ет оснойные положения доклада, 
помещает фотографии Н. С. Хру
щева в момент выступления, пуб
ликует комментарии обозревателей 
и редакционные статьи.

Вольшииютво местных политиче
ских наблюдателей сходится во 
мнении, что предложения, содер
жащиеся в докладе Первого сеире- 
таря ЦК КПСС, призваны совер
шить коренные и,зменения в эконо
мике и Ж1ИЗИИ Советского Союза.

Хрущев, пишет газета «Фай- 
нэншл тайме», предложил ради-

КЦльнуго реорганизацию контроля 
Коммуниотич-еокой партии над со
ветской экономикой, нап-равлеганую 
на лучшее рюшение конкретных 
проблем промышленности и сель
ского хозяйства. Газета «Дейли те
леграф» также признает, что план, 
предложенный Н. С. Хрущевым, 
усилит руководство партии в про-
МЫШЛвНН01СТИ.

Газеты особо выделяют ту часть 
доклада Н. С. Хрущева, в которой 
говорится о достижеииях ооветокой 
промышленности й сельского хо
зяйства за последнее время.

Стнрытие Пленума ЦК КПСС и 
доклад Н. С. Хрущева вчера на 
протяжении всего дня были одной 
из главных тем выпусков послед
них известий радио и телевидения.

Открытие VIII съезда ВСРП
БУДАПЕШТ, 20 ноября. 

(ТАСС). Сегодня в Будапеште от
крылся VIII съезд Венгерской со
циалистической рабочей партии. Он 
обсудит итоги развития партии и 
страны за трехлетний период, ис
текший после VII съезда, и наме
тит задачи социалистического 
строительства на предстоящие го
ды.

Зал заседаний съезда заполнили 
несколько сот делегатов — лучших 
представителей венгерского народа. 
На почетных местах расположились 
делегации братских коммунистиче
ских и рабочих партий. Ожидается, 
что на съезд прибудут делегации 
более чем из 60 стран всех кон
тинентов. Среди зарубежных го
стей находится делегация- Комму
нистической партии Советского Со
юза, возглавляемая членом Прези
диума ЦК КПСС, секретарем ЦК 
КПСС О. Куусиненом.

Утверждена следующая повестка 
дня съезда; отчетный доклад ЦК 
ВСРП (докладчик тов. Янош Ка
дар), отчет Центральной ревизион-

Окончательные результаты 
первого тура выборов 

во Франции
ПАРИЖ-,- 19 ноября. (ТАСС). 

Сегодня опубликованы окончатель
ные результаты первого тура вы
боров в Национальное собрание по 
всем 465 округам метрополии (без 
учета данных по 15 округам на за
океанских территориях, Франции).

В голосовании приняли участие 
19 миллионов избирателей из 
27.500.000 (68,75 проц.).

Правящая: партия сторонников 
президента де Голля — ЮНР 
(«Союз в защиту новой республи
ки») собрала 5.847 тыс. голосов 
(округлено до тысяч), или 31,9 
проц. (в 1958 г. — 17,5 проц.);

коммунистическая партия — 
3.992 тыс. голосов, или 21,78 проц. 
(в 1958 г. — 18,9 проц.):

социалистическая партия — 
2.319 тыс., или 12,65 проц. (в 
1958 г. — 15,5 проц.):

«национальный центр независи
мых и крестьян» —- правая партия, 
объединяющая различные правые 
группировки — 1.660 тыс. голосов, 
или 9,06 проц. (в 1958 г. — 13,9 
проц.):

клерикальная партия МРП 
(«Народно-республиканское движе
ние») — 1.635 тыс. голосов, или 
8,92 проц. (в 1958 г .— 11,7 проц.).

Остальные голоса распредели
лись между различными мелкими 
партиями и группировками.

ной комиссии (докладчик тов. Дью- 
ла Фодор) и сообщение апелляци
онной комиссии, выборы руково
дящих органов партии.

Съезд открыл ветеран венгер
ского рабочего движения Ференц 
Мюнних.

С отчетным докладом Централь
ного Комитета ВСРП выступил 
первый секретарь ЦК ВСРП Янош 
Кадар.

Тодор Живков—  
председатель Совета 

Министров НРБ
СОФИЯ, i9 ноября. (ТАСС). Ва 

открывшейся сегодня второй сессии 
четвертого созыва Народного ео9ра>’ 
ния Народной Республики Болгарии 
председателем Совета министров 
НРБ был единодушно избран пер
вый секретарь ЦК БКП Тодор Жив
ков, сообщает агентство БТА.

По предложению обеих парламент
ских групп были освобождены от 
занимаемых до сих пор должностей 
председатель Совета министров НРБ 
Антон Югов и заместитель предсе
дателя Совета министров Георгий 
Цапков.

Ряды Компартии 
Великобритании растут
. ЛОНДОН, 20 ноября. (ТАСС). 
Только в этом месяце ряды 
Коммунистической партии Вели
кобритании пополнились 300 но
выми членами, сообщает газета 
«Дейли уоркер».

Морис Торез вновь 
и з б р а н  

во французский 
парламент

ПАРИЖ, 19 ноября. (ТАСС). 
Генеральный секретарь Фран
цузской коммунистической пар
тии Морис Торез переизбран де
путатом Национального собра
ния в. первом туре парламент
ских выборов. Он собрал в своем 
округе в парижском пригороде 
Иври на 3.751 голос (то есть 
на 15,65 процента) больше, чем 
на предыдущих парламент
ских выборах 1958 года.

ЗАКОНЧИЛОСЬ ПЕРВЕНСТВО 
С С С Р  ПО Ф У Т Б О Л У

XXIV первенство СССР по фут
болу. длившееся 207 дней, закон
чилось. Итак, победу одержали 
футболисты московского «Спарта
ка»— 32 очка. Второе место, за
няли футболисты московского 
«Динамо» — 29 очков и третье — 
спортсмены тбилисского «Динамо» 
— 28 очков.

Последующие места заняли: 
4. ЦСКА— 26 очков, 5. «Динамо»

(Киев) — 25 очков, 6. «Пахтакор» 
(Ташкент) — 23 очка, 7. «Торпедо» 
(Москва) — 22 очка, 8. «Шахтер» 
(Донецк) — 22 очка (при худшей 
разности мячей), 9. СКА (Ростов- 
на-Дону) — 17 очков, 10. «Нефтя
ник» (Баку) — 15 очков, 11. «Зе
нит» (Ленинград) — 14 очков,
12. «Молдова» (Кишинев) — 11 
очков.

(ТАСС).

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Томский горисполком доводит до сведения депутатов городского Совета, 
что заседание 9-й сессии состоится в пятницу, 23 ноября с. г., в 14 часов, 
в помещении Дома офицеров (проспект им. Ленина, 50). На рассмотрение 
сессии выносится вопрос: «Об ответственности за сохранность и содер
жание в исправном состоянии жилого фонда». (Докладчик —  заместитель 
председателя горисполкома Коробков М. Б., содокладчик —  председатель 
жилищной комиссии Рябинин А. Г.).

На сессию приглашаются руководители предприятий и начальники ж и
лищных управлений.

22 ноября, в 10 час. утра, со
стоится семинар заведующих каби
нетами политического просвещения 
на общественных началах. Занятия 
будут проходить в кабинете поли
тического просвещения подшип
никового завода.

В 3 часа дня в Доме политиче
ского просвещения (пер. Коопера-

ИЗВЕЩБНИЯ

тивный, 5) — семинар заведующих 
агитпунктами города, а в 6 часов 
вечера там же для агитаторов 
Томска состоятся лекции: «Как
подготовить и провести беседу «О 
Дне Советской конституции», «О 
соревновании за коммунистический 
труд на предприятиях области и 
города».

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 21 нояб
ря по Томской области ожидается 
облачная поюда с прояснениями, 
временами снег, ветер юго-запад
ный, 5 — 10 метров в секунду, тем
пература 9 — 14 градусов мороза.

22— 23 ноября по Томской обла

сти ожидается небольшая облач
ность, местами слабый снег, ветер 
слабый, температура ночью 30— 
35, днем — 20 — 25 градусов моро
за.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Гусарская 
баллада» — 9-30, 11-25, 1-20,
3-15, 5-10, 7-05, 9, 10-55. Зеленый 
зал — «Гусарская баллада» — 9, 
10-55, 12-50, 2-45, 4-40, 6-35, 8-30. 
10-25.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «Багдад
ский вор» — 10, 12, 2, 4. «Гусар
ская баллада» — 6, 8, 10. Боль
шой зал — «Гусарская баллада» — 
9-30, 11-20, 1-10, 3. 4-50, 6-40, 
8-35. 10-25.'

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Гусарская балла
да» — 9-10, И , 12-50. 2-40, 4-30,

6-20, 8-10, 10. Малый зал —
«Дарклэ» — 9-20, 11-15, 1-10,
3-05, 5, 6-5'5, 8-50, 10-45.^

Кинотеатр детского зрителя — 
«Гаврош» — 9-30, 11, 12-30, 2,
3-30. «Последний раунд» — 5, 
6-30, 8. 9-30.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П —  «Гусарская баллада» 
— .4. 6, 8, 10.

Среда, 21 ноября
18.30. Восьмой день фестиваля 

«Здравствуй, школа!». Фильм 
«Призвание». 19.55. Для молоде
жи. «Фотопанорама». 20.10. «Ком
позитор Александра Пахмутова». 
Концерт-очерк. 20.35. Телевизион
ные новоетш. -20.50. Музыкальный 
фильм «Песнь Этери».

Ремонтно-строительной конторе 
отдела капитального строительства 
управления охраны общественного 
порядка при Томском облисполко
ме требуются; старший бухгалтер 
(на правах главного бухгалтера), 
автокрановщик и рабочие строи
тельных спениальностей.

Обращаться; г. Томск, переулок 
Мариинский, 8-а. 2 — 2

Протезному заводу срочно тре
буются старший бухгалтер и счето
вод-кассир.

Здесь же принимаются заказы 
на пошив малосложной обуви.

Обращаться; г. Томск, улица Со
ветская, 43, к директору. 3 — 2

Томскому грузовому автохозяй
ству № 2 облавтотреста требуются 
на постоянную работу. шоферы, 
«лектрик-силовик.

Здесь'же производится набор на 
курсы шоферов III класса.

Обращаться: г. Томск, улица 
Айвазовского, 29 (остановка авто
буса № 3 «Первые сенные», в 
районе спичечной фабрики «Си
бирь»), 3 — 3

Управлению электросетей
«Томскэнерго» требуются: электро
монтеры, ученики электромонте
ров, курьер-уборщнца.

Обращаться: г. Томск, Конная 
площадь, 10 (против драматиче
ского театра), отдел кадров.

2 — 2

Подшипниковому заводу требу
ются на постоянную работу: уче.
ники шлифовщиков, ученики то- 
карей-операционников и разнора
бочие.

Обращаться: г. Томск. Север
ный городок, отдел кадров. 5 — 5

Коллективы областного уп
равления праизводсгва и загото
вок сельхозпролук-юв и Томско
го территориального совхозно- 
колхозного производстве1нного 
управления с глуб01КИ1м приокор- 
биам извещают о преждевремен
ной с.мерти главного ветеринар
ного врача Томского района

СОЛДАТЕНКО 
Ивана Ивановича,

последовавшей 18 ноября 
1962 года, и выражают соболвз. 
нование семье покойного.

Партбюро и местный комитет 
профсоюзной организации Том
ского обкома КПСС извещают, 
что после тяжелой болезни 
18 ноября с. г. скончался ин
женер финхозеектора обкома

дотц
Федор Иванович,

и выражают глубокое соболезно
вание семье покойного.

Томскому сельхозтехникуму 
требуются преподаватели физики 
я зоотехнии.

Обращаться: г. Томск. улица 
Карла Маркса, 19. 2— 2
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